
お生まれ お住まい

14 昭和17年 富谷市

13 昭和17年 仙台市

12 昭和9年 利府町

11 昭和18年 昭和18年

10 昭和7年 塩竃市

9 昭和18年 亘理町

8 昭和10年 塩竃市

7 昭和16年 多賀城市

6 昭和17年 多賀城市

5 昭和15年 仙台市

特別展　『欲望の昭和～戦後日本と若者たち～』

「しあわせのメッセージ」
メッセージをお寄せいただいた皆さま、ありがとうございました。

会期7月16日から9月11日の50日間で、総数５５６通のメッセージを頂戴しました。

10年先の未来へのメッセージに加え、本展へのご感想やご意見をたくさん寄せていただき、
本当にありがとうございました。心より御礼申し上げます。

なつかしく、ゆっくり見学させていただきました。

なつかしかったです。

S.18生まれ、S.20.7.10の仙台空襲は記憶にないが、疎開先の福島市で、7.20の空襲に遭

い、市内の昭礼橋上流、阿武隈川右岸での記憶は生々しく育った。そして仙台で小中高

と過ごし、今、振り返ると、良きアナログの時代だったと思う。今、観戦、観劇などを

見るのは、皆デジタルではないか。これからも部分的なアナログが欲しい。若者よ！！

昭和19年以前にお生まれの方からのメッセージ

メッセージ

東京から、小学3年の時、太平洋戦争が始まり、ろくに勉強もできず、6年の時、弟と山

形へ疎開して苦しい思いでしかありません。今の平和な暮らしが長く続きますように。

欲望の昭和、小生（満洲）引揚者の一人。焼け野原の時代を生き抜き、今に至る。日進

月歩に、今はついていくのにやっと・・・。でも頑張っています。

ウクライナがんばれ～

一生懸命働いた時期でした。新聞にも目もくれず、将来を見つめて、働きづめの昭和時

代でした！

夢があり、希望があり、心の豊かな時代がありました。物欲以外にも、人が求めるもの

が確かに必要です。

人生80年、昭和、平成、令和、傘寿を迎えた今、思い出深い展示でした。自然の力にお

びえて、今、世界変動は、人間の心も変えていくのが悲しい。現在、再び戦争が起きる

のか・・・政治家しっかりしてほしい。

二度と敗戦、災害の事、経験したくありません。

科学は人類を幸せにするか？そんなことが頭をかすめます。スマホ一台あればなんでも

情報が簡単に手に入る時代が本当に良い時代なのでしょうか。人間のにおいがない社会

のような気がします。しかし、時代は元に戻れない。



4 昭和17年 多賀城市

3 昭和10年 多賀城市

2 昭和18年 多賀城市

1 昭和18年 仙台市

お生まれ お住まい

37 昭和28年 仙台市

36 昭和29年 多賀城市

35 昭和28年 仙台市

34 昭和28年 仙台市

33 昭和28年 仙台市

32 昭和24年
大阪府

堺市

31 昭和27年 多賀城市

30 昭和27年 仙台市

高校3年の修学旅行は、大阪万博でした。パビリオンは、あまり人のいない所ばかり見

た思い出があります。学生時代に井上陽水のコンサート（福島で）に行き、髪を触らせ

てもらったことを思い出しました。

日本人の努力により発展した事、みんなが協力してできたこと、素晴らしい限りです。

最終日に間に合い、拝見できて良かったです。古き佳き豊かな時代に生まれ育ち、生き

てこられて幸せです。10年後の方々も、そのように思えるような文化の発展を期待しま

す。カセット・ブームは大いに結構です。初代WALKMANをどうぞ。

これからの人は、日本をどうもっていくのか、人に対するやさしさや、先の見えない時

代、上に立つ人は、ほんとうに若い人たちをそだててほしい。今日来て良かったです。

まさに自分が生きてきた時代です。幼稚園、小学校（たまうら？飛行場にアメリカの練

習機「テキサン」がありました）、中学校、高校、大学（マッチ集めました）。懐かし

いです。記憶にありますetc.記憶にない戦後復興の事は、戦災復興記念館で知りまし

た。よい日本を、世界を！

メッセージ

線路は続く、どこまでも。歴史は続くいつまでも。

文化と文明の協調は永遠に・・・

とても「なつかしく」見ました。今の何でもある時代と、何もなかった私たちの時代。

どちらがいいかわからないですが、昔は「良かった」と心の中で思っています。

物の豊かさとは何か、心や生活を満足させるものなのか。どんな時でも人間同士の繋が

りを大事にしていかなければならないと思いました。戦争で平和は作られない。9条を

知ろうよ！！

団塊の世代から見ると、物足りない。昭和といっても60年以上なので仕方ない。もっと

伝えたい。10年後「昭和は遠くになりにけり」かも。石ノ森章太郎さんのモノが不足し

ているのでは？

昭和20年代にお生まれの方からのメッセージ

ここに展示されているものは、ほとんど見て育ってきました。

物作り、手作りに先人がどれだけ工夫し、苦労して今日を築き上げてきたか、これから

の人に分かって欲しいです。知識だけでなく、人間は知恵が大事です。

今、スマホ練習中である。なかなか覚えられない。昔は電話が各家になかった。近所の

人が取り次いでくれた。スマホなど必要があるのだろうか。便利の世が幸せなのか？コ

ロナのワクチン、温暖化、etc.真面目に取り組んで未来の子どもたちがしあわせになり

ますよう、望む。

展示中に斎藤報恩会館とエンドーチェーンの写真及び記事が在りました。両方に勤務し

関係した者として非常に懐かしくもあり、時代の流れを痛感しました。双方に係わった

者として、これからの時代を改めて生きていくつもりです。意を強く持ちました。



29 昭和25年 多賀城市

28 昭和25年 多賀城市

27 昭和25年 仙台市

26 昭和22年 仙台市

25 昭和28年 仙台市

24 昭和23年 塩竃市

23 昭和28年 ＊＊＊

22 昭和24年 亘理町

21 昭和24年 石巻市

20 昭和26年 仙台市

19 昭和29年 仙台市

18 昭和29年 仙台市

17 昭和25年 七ヶ浜町

16 昭和29年 仙台市

15 昭和29年 仙台市

欲望という言葉にひきかえに、別の意味を考えた。今みたいにスマホやインターネット

もない、でも、みんな夢を持って楽しく生きていた。不十分とは思わなかった。

とにかく戦争はダミです。とにかく世界が平和でありますように、切に願っています。

GHQ占領下でのWGIPにより、日本の文化文明が失われてきたということに、早く気付

いてほしい。

なつかしい子供のころを思い出しました。レコードなどがとても懐かしいです。10年後

を思うとき、今を大事にしてください。

欲望という言葉に心を動かせながら見て回りました。ひょっとすると「豊かさ」とは本

当に必要なことだったのか考えてしまう。70歳近くになると、あの時代の良さだけが思

い出される。

1961～1966を小１～小６で過ごしました。貧しかったけど幸せだった。まだ十分に物

がなく、三種の神器が家にそろったときは、すごくうれしく幸せ感じを満喫しました。

人のコミュニケーションを「人」と「人」のつきあい、今後比べると、まだまだ物が少

なく、こんなものがあったらいいなあと思い商品開発を進めていました。でも、それと

反して、心の豊かさが失われていく気がしました。

いつまでも歴史は繰り返します。時代の変化を追いながら発展していくと思います。

アナログの世界も、しっかり勉強しよう！過去→現在→未来

戦後の日本人の努力はスゴイ！！

これからも平和な日本が何時までも続くようにみんなで頑張ろう！！

戦争のない世界を・・・。

昭和は忙しかった。ゆとりの有る生活が欲しかった。競争の世界、それが昭和の時代な

のかと、今になって思う。でも、昭和がなつかしい。

昭和生まれ真っ只中の私は非常に懐かしく楽しく拝見させていただきました。展示品が

身近なものなので、入り込みやすく、また、戦後の進駐軍etc.。知らないことも多く戦

後の我々の生活が先人たちの努力の上に成り立っていること、改めて感じ入りました。

文句ばっかり言ってる今日この頃の自分を、反省です。

なつかしいものばかりでした。（特に電化製品）。苦労して育った時代でしたので、今

の世の中が幸せです。昔のことを思い出して、今日は楽しませていただきました。あり

がとうございました。

今日、昭和に戻れてありがたく、うれしい時間と空間でした。企画ありがとう。

いろいろ見てなつかしく思います。二度と戦争がないように、豊かな暮らしになるとい

いですね。

特別展、名前の付け方がいい！！欲望？子供に見せていいの？びっくり！！

エンドーチェーン、なつかしいなあ。中央部分に歌手が来ていたなあ・・・。またぜひ

特別展（観に来たくなるような名前の付け方！！）をしてください。



14 昭和22年 仙台市

13 昭和22年 富谷市

12 昭和21年 仙台市

11 昭和22年 仙台市

10 昭和25年 仙台市

9 昭和25年 仙台市

8 昭和26年 仙台市

7 昭和23年 多賀城市

6 昭和21年 仙台市

5 昭和23年 仙台市

4 昭和21年 仙台市

3 昭和22年 塩竈市

2 昭和22年 仙台市

1 昭和22年 ＊＊＊

お生まれ お住まい

84 昭和37年 仙台市

83 昭和38年 仙台市
なつかし～。最終日に来ましたが、もっと早く来ればよかった。昭和一けたの母を連れ

てきたかったです。またやらないですかね～

「アナログ」を大事にしてください。

メッセージ

昭和30年代にお生まれの方からのメッセージ

十年後には「ひ孫」の顔が見られるでしょうか。

ほとんど知っています！

大家族で育ちました。あの時代が懐かしい。

①日本国が平和であるように

②国民が不安の少ない政治を希望

③増々繁栄できるよう国民協力して国家を維持

④対外的に援助のできる国家で在って欲しい

今は物より情報の時代。

「情」は人情、「報」はたがいの付き合いと考えたいです。

なつかしいもの、みせてもらった。ありがとう。

まずしいながらも楽しかった昭和、いろいろ思い出されます。ありがとうございまし

た。

私にとって同時代的な内容でした。今考えると、マスコミにおどらされて、「消費は美

徳」を信じて、無駄な買い物をたくさんしてしまったと反省です。

これからは、物ではなく一人一人に目を向け、誰もが認められるような日本になって欲

しいです。

緑を大切に！自然と共に生きる街を模索してください！

戦争で困っている人に合いの手を差し伸べてください。（自分も含めて）

大変なつかしく見せて頂きました。今思うと良い時代だったと思います。

今生きる若い世代にも丁寧に生きて欲しいです。

欲望のままに新しい商品を追いかけていたことがよく分かりました。

大量生産、大量消費が地球温暖化の遠因にもなったのかと考えさせられます。

これからは、地球のことを考えながら生活できるように頭に入れながら生活したいもの

です。

機械の生活は今はもう十分。

これからは原点に戻り、自然の中で心豊かにくらせるような時代になって欲しい。

常に好奇心を持って生きよう！

苦しい生活の中でも明るい明日が必ず来ることを信じて生きてきた。

その源は人の愛ではないでしょうか。

夢のような時代



82 昭和34年 仙台市

81 昭和33年 仙台市

80 昭和33年 利府町

79 昭和35年 仙台市

78 昭和37年 仙台市

77 昭和38年 仙台市

76 昭和38年 仙台市

75 昭和38年 大崎市

74 昭和33年 仙台市

73 昭和33年 仙台市

72 昭和34年 仙台市

71 昭和32年 仙台市

生きてるかもしれない。

エンドーチェーン屋上のヒーローショーがなつかしい。

本当になつかし～～～い！

もっと社会情勢の説明があっても良かったかも・・・とも思います。もっと早く来れば

よかったです。

今日、特別展を見て、とても心が暖かくなり、亡くなった母や父や、みんなの事が思い

出され、胸が熱くなり、ほっこりしました。すばらしい展示場ですね。

欲望とはよく名付けたものだと感心。ビデオで仙台新港着工前の映像が。そこで「ここ

は松林と長々とした砂浜しかなかったところ」と紹介していただ、当時はそういう認識

が一般論だったのでしょう。しかし、振り返れば違った方法もあったのでは？と強く思

います。しかし、しかし、若い人のメッセージにも希望は持てます。後はよろしく！

本当に大切なものは何かを、自らに問う機会でした。周旋直後、それから震災直後で、

「欲しいもの」は変わったかな・・・。「命のうた」を歌ってみたい。

観に来れて良かったです。昭和生まれの私の家は、そんなに裕福でもなく、そんなに物

にあふれている思い出はありませんが、それでも、あの頃を思い出すとなんだか心がワ

クワクしてあったかい気持ちになります。社会全体が上を向いて、希望をもって、夢み

ていたものが、子供の心にも届いていたのかもしれません。これから、令和の時代を生

きる若者が同じように夢を持てるように、大人が努力したいです。

私は昭和32年（1957年）生まれです。この展示を見て、正に、戦後の昭和の歴史を感じ

ました。テレビ番組、レコード、ラジカセなど、身近なものでも、時がたてば貴重な歴

史資料になるものだと思いました。いわゆる文化財と呼ばれる美術的で価値のあるもの

も重要ですが、こうした日常的なものも収集・保存していくことも大切だと思いまし

た。

仙台港の開港前に、父と砂浜に釣りに行った記憶だけがありました。その時、エイを父

が釣り上げたので憶えているんです。映像を見て、その当時のことが思い出され、大体

正確に憶えていたと思いました。仙台は、自然と都市化のバランスの良い所と思いま

す。この郷土を大切にしていってほしいと思います。

ラジオ「クーガー」、今でも実家にあります。あのジャイロアンテナを回し、ラジオの

音を取るのが（雑音の中にラジオ番組が聞こえてくる）のにワクワクしました。懐かし

い資料がたくさんあり、楽しかったです。

小さなころを思い出しました。昔にタイムスリップした様でした。とても心が和み、い

やされました。昔は心が豊かな時代だったように思います。これからの時代を生きる若

い方々にも、昔の物、生活、経験など、少しでも興味をもって生きてもらえると、人生

の知恵になると思います。

昭和で育ち、平成で生活。大変懐かしく拝見させていただきました。現在はものにあふ

れていますが、当時は、ものに憧れ、新しいものに憧れていたように思います。前述し

たように、今は飽和状態間もしれません。これから安心して暮らすために、歴史を振り

返りながら、考えていきたいものです。



70 昭和37年 名取市

69 昭和31年 仙台市

68 昭和33年 富谷市

67 昭和32年 大崎市

66 昭和38年 仙台市

65 昭和39年 仙台市

64 昭和38年 利府町

63 昭和39年 福島市

62 昭和39年
函館市

（柴田町）

61 昭和38年 仙台市

60 昭和30年 仙台市

59 昭和39年 仙台市

58 昭和35年 大崎市

57 昭和38年 仙台市

56 昭和38年 利府町

TV、ラジオ、音楽・・・なつかしく見ていました。こんなに古いんだ・・・と、ガクゼ

ンともしましたが、まだ親もいて、家族のだんらんもあって、いい時代でした。今は

今！これからもきっと、想い出に残るいい時代となるでしょう・・・。

日本が、世界が、皆、戦争のない世界であるように！！

すてずに残しておけばよかったと、今更ながら思っています。BCLにはまったあの頃に

帰りたいです。

10年後、ポケベル→携帯→スマホ→VRといった展示があるでしょう。自分も見ること

を楽しみに待っています。

10年後にも、今が一番しあわせと思える時代になってほしい。でも、エンドーチェーン

は懐かしかった。サテライトスタジオでリクエストして（近藤真彦のスニーカーぶるー

す）、景品をもらったことを思い出しました。

ソニーのスカイセンサー５８００，５９００は、今でも持っています。中学生のころ、

新聞配達して買った宝物です。

戦後12年目生まれです。震災後12年を思いますと、一瞬のこととしか思えません。そん

な時代に生まれ、今思えばずいぶんとアナログな暮らしを、不便とも思わず、しかし、

ラジカセやオーディオシステムを自分の思うままに手に入れた青春時代は「欲望」とい

う意識はありませんでした。今回のテーマ「欲望」は良い切り口だったと思います。

幸せな東北、日本になり、感謝しています。大きな事件や災害もありましたが、良い時

代「昭和」でした。令和も良い時代になりますように！

「モノであふれた若者の部屋」今はスマホやタブレットに集約されて、あふれてはいな

いかもしれないけれど、内容＆ハートは同じ！2030年代も平和であれ。

どれもなつかしく昔の思い出がよみがえりました。ありがとうございました。

☆Wカセットデッキ、大学時代愛用していました！☆タクティクス・コロン、大学時代

～今も愛用しています！懐かしいものの数々、ありがとうございました。

河北新報の広告は、仙台駅前商店、百貨店、Sパルなどの歴史そのもの。

ドリフターズのレコードあたりから、なつかしさがこみ上げてきました。うちにもあっ

た。何度もプレーヤーで聞いたなあ。新人類の時代でした。自由で楽しかったなあ。

とにかくエンドーチェーンがなつかしくて良かった！次回は飯坂温泉じゅらくのＣＭの

映像が見たい。

いつの時代も、皆、精一杯生きていたのだ、と改めて感じました。学生時代バイトして

た店や立ち寄った喫茶店のマッチを見つけ盛り上がりました。楽しかったです。



55 昭和39年 岩沼市

54 昭和30年 仙台市

53 昭和35年 仙台市

52 昭和38年
仙台市

（秋保町）

51 昭和31年 仙台市

50 昭和32年 仙台市

49 昭和37年 利府町

48 昭和37年 水戸市

47 昭和32年 仙台市

46 昭和32年 仙台市

45 昭和39年 利府町

44 昭和32年 仙台市

43 昭和35年 多賀城市

42 昭和39年 仙台市

20歳まで仙台にいました。遠藤チェーンなつかしい！

とても懐かしく拝見しました。鉄腕アトム、鉄人28号、エイトマン、スーパージェッ

ターなどの資料がないのが残念でしたが、移り変わりがよくわかり、楽しかったと思い

ます。

鉄人とアトムがないのが残念！！それ以外はなつかしく見させてもらいました。ありが

とうございます。

ウルトラマン、仮面ライダー、スナックカート、ミリンダ、ハリハリ仮面。昭和～現代

まで生きてきて、1970～1985年ごろが、モノと人のバランスが一番良かったと思う。

現代は確かに便利になり、快適ですが、心と心で人がつながる優しさは失われた。現代

を全く魅力あるとは思ってない小生は、10年後も昭和の古き佳き時代をさまよっている

と思う。

昭和コレクターであり、かなり詳しいものです。大変良い企画でした。

マッチのコレクションは、当時を思い出し、懐かしくもあり、青春の匂いを感じまし

た。

SONYのスカイセンサー5800、持ってました。みんなラジオフリークでしたね♪

とてもなつかしくはいけんしました。フィンガー５マネしました。その他、見たことあ

るもの、もっていたものと似ているもの、じっくりと見学してしまいました。

おもさくて、おもさくて、笑いっぱなしでした。ビールケースのベッド、私もやってま

した。このような展示を今後も企画してください。とても楽しかった！！

昭和時代は、県外から憧れの仙台へ、夢のある仕事として、ここまで感動しました。

タイムトリップしてしまいました。過去から現代へ、今も元気に過ごせていることに感

謝します。絵や写真が現代も色あせず輝いていることに感激しました。自分も未来も輝

いていけますように！！

昔はいいマンガ（アニメ）がたくさんあった。マンガによって、集団生活における規

律、正義感、罪悪感を学んだような気がする。現在の子供たちにも見せてやりたい。

チラシを見て懐かしいと思って来ました。昭和39年生まれの私、その時にはオリンピッ

ク東京でした。亡母から聞かされた、私は赤ん坊の時、長町へんに連れてオリンピック

走ってる人を見せてくれた思い出があふれました。来て本当に良かったです。大事にし

てください。ありがとうございました。

昔の物とか思い出しました。とてもなつかしいーって思いました。今の時代より昔の時

代が（物）とか、いいなあって思いました。（昔にもう一度戻りたい気持ちです。）

うまく表現できないけど、平和な令和であってほしい。



41 昭和33年 岩沼市

40 昭和33年 仙台市

39 昭和37年 仙台市

38 昭和35年 仙台市

37 昭和35年 仙台市

36 昭和37年 仙台市

35 昭和38年 仙台市

34 昭和36年 富谷市

33 昭和33年 仙台市

32 昭和36年 仙台市

31 昭和30年 仙台市

30 昭和39年 仙台市

将来、今よりもっと試行錯誤もやり直しのきく世の中になっていてほしい。展示は見方

を変えれば、過去の栄光、美化、成功体験かもしれませんが、十分に見て楽しむことが

できました。今後、過去に縛られず、新しいものを作っていくのはどうすれば？？昔も

新しいものに手探りで向かっていったと思いますが。

昭和に生まれ、平成、令和とあわただしく生きてきた様に思います。その時代とともに

ありながらも、”昭和”を”誇り”に生きていたいと思うようになりました。最近。

SONYのスカイセンサー（ラジオ）が、久しぶりに見た。

今は自分の興味あるものを掘り下げて簡単に情報を得られる時代。

昭和は自分からいろんな方法で情報を探してもなかなか欲しいものに出会えなかった

が、その途中に様々なものに触れられた時代だったと感じた。インターネットで目指す

ものだけを見るのではなく、ついでにまわりの情報にも目をやって豊かな人生を送って

下さい。

歴史は繰り返す！といいますが、歴史から学ぶことはとても大きいものです。なつかし

いものを拝見して、良いことも悪いことも思い出されます。昭和の激動の時代を永遠に

語り継いで欲しいと思います。

たいへん興味深く拝見致しました。これからを生きる若者や子どもたちに幸せであって

欲しいと切に思いました。

＊若者や子どもが思う存分（趣味においても）活躍できる、活動できる環境整備、いわ

ゆる豊かであることが国に活気をもたらす原動力です。それはすべての大人の役割で

す。一人一人が肝に命じて未来に貢献して欲しいと願います。

＊メディアは正しい情報の開示に、常に問題意識を持って取り組む姿勢を取り戻して欲

しいと願います。大人たちには未来を担う責任が残っています。

なつかしく拝見しました。貧しかったが家族助け合って、今よりも親子の絆がつよかっ

たように思います。何よりも希望があったように思います。

若い頃よく訪れていた寿苑のマッチが懐かしかったです。来城して良かったです。

終戦の玉音放送から始まって、びっくりしたが、確かにその後、日本が直接、戦争をす

ることがなかったことが、この繁栄や「欲望」を実現できたのだと思います。平和の尊

さ！！個人的には大学生時代一生懸命だったFMラジオの録音（エアチェック）関連の

FM雑誌が懐かしかった（レコパル派だったかな？）

我々は雑菌にまみれ鍛えられた世代であった。コロナに負けるな！

ここに展示されているものの中には、まだ、おばさんが「現役」で使っているものがあ

りました。おじさんの部屋は、まさにこういうものだらけです。

オリンピック、東北新幹線、万博、あのころ「熱かった」となつかしむのではなく、今

の時代ならではの「熱さ」があってもよいのではないでしょうか。日本は優しい、オリ

ンピックも万博も、独立したての新興国も呼んでみんなでいっしょにおまつりをした。

欧米ならたぶんしなかっただろうなあ。

とてもシンプルに世を見ていた時代の展覧会で、印象的なポスターと相まって楽しく昔

を懐かしみながら拝見しました。現代は、より複雑な世界に見えますが、10年後には、

その単純さを懐かしんでいると思います。



29 昭和38年 松島町

28 昭和38年
大阪府

交野市

27 昭和36年
大阪府

交野市

26 昭和38年
気仙沼市

本吉

25 昭和37年 大崎市

24 昭和38年 仙台市

23 昭和37年 仙台市

22 昭和30年
東京都

江戸川区

21 昭和35年 ＊＊＊

20 昭和35年 仙台市

19 昭和32年 仙台市

18 昭和35年 石巻市

17 昭和38年 仙台市

16 昭和38年 仙台市

15 昭和39年 ドイツ

30代の息子たちの様子を楽しく思い出した。今日はその子どもたちといっしょ。

世の中変わっていくけど、毎日の日を大切に重ねていって欲しい。

次の10年で残しておきたいものやことがら、新しく世の中に出てくるものなど、いろい

ろあると思いますが、昔のものも未来につながって出てくるんだなあと感じるイベント

企画でした。希望を持っていきましょう。

私の知らない頃から、生まれた頃、そして若い頃へと時代の移行。戦後は何もなかった

ので、欲望、願いは切実であったが、徐々に豊かな時代になり、今、現在は者があふれ

る時代に。戦後の原点に戻り、今のエネルギー問題（原発核エネルギーから自然エネル

ギーへ）環境問題（自然破壊、地球温暖化、プラスティックゴミ・・・）を、正面から

見直す時なのではないかと思う。願うだけではなく、実践する時。

なつかしく拝見させて頂きました。30～40年代のレコード展示は少し順番が違うぞ？と

思う配置もあり、私たちの年代の方が担当したなら、わかるはずだわ～と思います。楽

しかったです。

ラジオ、テレビ、レコードから流れてくる情報を待ち受けるだけだった時代。こちらか

らアクセスするためには直接仙台へ、東京へ行かないと・・・。でも、おっかなくて仙

台の七夕で迷子になりかけ、ついに東京タワーで迷子になり、こわくて行けませんでし

た。そんな時代。

とても懐かしく昔を思い出しました。物は少なかったけれど、不便だったはずなのに、

今はそれも良かったのかな、と思います。戻ることはできませんが、物があるから幸せ

とは限らない、大切にする気持ちを保っていきたいですね。

いつの世も若者はアホである。

たくさんの懐かしい品々を拝見させていただき楽しかったです！！今の自分の豊かな生

活もこの時代の努力があったからこそ。少し贅沢になりすぎてしまった現代。振り返っ

て、自然環境との共存を考える時代に入りますね。ありがとうございました。

地球温暖化という言葉もなく、人類の進歩を素直に信じていた時代。其れが昭和でし

た。公害問題はありましたが、その原因も明確でした。万国博覧会には10回くらい行き

ました。（地元だったので）愛用していたソニーのラジオ（スカイセンサー）、初代

ウォークマンが懐かしかったです。楽しい企画をありがとうございました。

みんな目が輝いて、希望・期待にあふれてた！

60年代の掘り下げが浅く、正直期待外れだった。自分がリアルタイムで所有した物、経

験した事が大半だった。

今、辛いことがあって、生きるのが苦しくとも、いつか必ず幸せと思えることが来るの

で、あきらめず、歩いて行きましょう。

コロナ禍も収まり、SDG'Sが進行して、今より住みやすい地球になっていますように。

震災も疫病も戦争も暗殺も、遠い遠いことだったあの頃・・・。ただ懐かしい。

10年後に生きる人々にも不安が遠い事でありますように。

「ボクの青春は“歴史”になりました。」と書くと淋しさが伴いますが、そんなことはあ

りませんヨ！！懐かしい思い出として微笑ましく思っています。「10年後に生きる人々

へ」～“今”を大切に！！～



14 昭和34年 仙台市

13 昭和39年 仙台市

12 昭和36年 ＊＊＊

11 昭和30年 仙台市

10 昭和39年 白石市

9 昭和33年 海老名市

8 昭和35年 ＊＊＊

7 昭和36年 岩沼市

6 昭和37年 気仙沼市

5 昭和33年 多賀城市

4 昭和38年 仙台市

3 昭和37年 白石市

2 昭和36年 角田市

1 昭和33年 塩竈市

ハガキがメールやSNSにかわっても、私が追い続けているのはあの頃のラジオ・・・。

私が夢中になったラジオ・・・。

ペンネーム：牡鹿のウナギイヌ団

とても懐かしかったです。若いときは、何事も恐れずチャレンジして下さい。それが

「力」になります。やりたいと思ったことをやる！とても大事です。自分の「力」を信

じて進むこと！

とても懐かしくて、あのキラキラした青春時代にタイムスリップしたようでした。でも

貧しくて、欲しいものがたくさんあって、すぐに手に入れられないもどかしい時代でし

た。今は幸せ（？）ですが、世界中の人々が笑っていられるように。

ものがあふれている現在、これからは精神的な楽しみが重要となるのでは？

仕事に追いまくられる生活にさよならしたいですね！

昭和は、明日は今よりもよくなるという希望にみちた時代でした。令和は、なかなか夢

と希望を持ちにくいですが、「幸せ」になれるといいですね。

笑顔で楽しく楽しんで

欲求はパワーなのかも。昔はいろいろなモノに興味を覚え追い求めていった。ファッ

ション、音楽、ドラマ、映画・・・。未だに興味は尽きないし、未だに昭和を懐かし

む。若かった自分が懐かしいのかな。今の若い人達もそうなるんだろうな。

モノの豊かさ、その発展を、50年分イッキに鑑賞できました。

これから10年後、もっとすごいスピードでモノの豊かさは変わっていることでしょう。

けど「アナログ」の価値を時に振り返ってみて欲しい。

「バブル」とばかにされ、「昭和」とばかにされる世代です。でも、しみったれた時間

は過ごしていないと思っています。

大変、懐かしく拝見させて頂きました。昭和の時代、エネルギッシュで、日本がとても

元気な時代でした。時代が進歩しても、絶対に変わらないこと。それは「愛」です。み

んなが自分のことを考えると同時に、相手のことを考えれば、必ず平和が続くと信じて

います。

強くたくましく生きていますか？モノをたくさん持とうとした昭和、平成を生きていま

した。気がつけばいらないものばかり。自分にとって大切なものだけ。その中で暮すの

がきっと幸せですね。余計なものやことは、捨ててしまいましょう。

過去は美化されて映る。あの頃は良かったと。しかし、美しい部分も汚い部分も両面が

存在する。その両方を見ながら次の10年に踏み出して生きましょう。

たのしかった。本当に楽しかった。時々、過去を振り返ることは必要です。人を元気に

してくれます。どんな時代に、そんなモノやコトに囲まれて生きてきたかを確認するこ

とで、今の自分を確認し、勇気を持つことができます。このような特別展は是非時々

やって欲しいです。

その時代の「幸せ」の尺度が垣間見えた。今も昔も人の物欲は果てしないものがある。

だから、様々な部分で発展を遂げていくし、これからもそうであろう。



お生まれ お住まい

98 昭和40年 仙台市

97 昭和47年
兵庫県

神戸市

96 昭和49年 多賀城市

95 昭和44年 仙台市

94 昭和48年 仙台市

93 昭和41年 仙台市

92 昭和40年 仙台市

91 昭和46年 岩沼市

90 昭和45年 仙台市

89 昭和44年
仙台市

旧宮城町

88 昭和42年 仙台市

とてもなつかしかったです。私達の小さい（若い）頃は、今思うと大変なこともありま

したが、楽しいこともたくさんありました。（そんなに、ぜいたくもできませんでし

た）今の若い人は「こんなのが楽しかったの？」と思うかもしれませんが、それなりに

楽しくためになることも多かったです。情報が多すぎる今だからこそ、ゆっくりイライ

ラしない日々が送れればいいですね（人のアラ探しばかりだと疲れます）

あの頃のお買い物はとにかくエンドーチェーンでした。子供にとっては夢の国。屋上

ヒーローショーにサテスタでのラジオ放送。すべてが楽しかったです。物と楽しいも

の、おいしいものがあふれすぎた現代。なにもなかったけど、あの頃の生活が楽しく輝

いていました。

昭和⇒平成で育った世代。平成⇒令和を生きている息子と色々な事を楽しく話せる機会

が持てました。

バイトして、レコードやファッションに一生懸命だった10代を懐かしく感じます。ザ・

ベストテンをカセットレコーダーをテレビの前において録音したり、あの頃、映画は二

本立てだったし、パソコン、スマホ、インターネット、いくら便利になっても、昭和に

僕らの原点があるのは当たり前。

「欲望」より「希望の昭和」としたほうがもっと観覧者が来たと思いました。欲望に

は、すこしマイナスのイメージがあるのと思ったので。展示内容は、質、量とも大変す

ばらしかった。

1980年代は、青春のど真ん中で、あのころを思い出しました。バブルの頃、緑のセー

ターに赤いチェックのパンツをはいて街に出ていました。今思うと恥ずかしいですが、

楽しかった日々を思い出しました。

なつかしさでいっぱいでした。あの頃に戻りたい気持ちと、今の慣れた生活がどれだけ

すごいのかと思いました。戦後からの日本はすごい。感謝ですね。

戦後の仙台の街がアメリカ軍に占領されていたこと。その中で必死に生きてきた市民が

いたこと。平和が続く時代であってほしいと思います。

ザ・ベストテンの資料、手作りのミュージックテープ、懐かしさでいっぱいです。

沢山の物を消費してきたことを考え、これからの人生の豊かさとは何なのかを考えてい

ます。

いやいや「令和の初期だってスゴかった」と思われるよう、今をガンバって生きたいと

思います。仙台港のところで、行くことのできなかった「未来の東北博覧会」が紹介さ

れてて嬉しかった！

「欲望の昭和」懐かしい展示物、良かったです。昭和57年、東北新幹線開業、仙台市内

デパートチラシ等、懐かしく感じました。ぜひまた「欲望の昭和」、行ってください。

ヒトは欲望のかたまりですね。その欲望が今日の日本を作り上げてきたと思うと、これ

からの消費がどのような方向へ向かうのか、非常に気になります。

メッセージ

昭和40年代にお生まれの方からのメッセージ



87 昭和43年 仙台市

86 昭和46年 大崎市

85 昭和42年 多賀城市

84 昭和47年 塩竃市

83 昭和46年 仙台市

82 昭和40年 仙台市

81 昭和40年 利府町

80 昭和41年 仙台市

79 昭和44年 仙台市

78 昭和40年 利府町

77 昭和42年 大崎市

76 昭和48年 仙台市

75 昭和43年 仙台市

74 昭和42年 仙台市

私が学生時代にハガキ職人をしていたTBCラジオ「ラジ電」の展示コーナーがあり、驚

きました。当時のリスナー仲間とは、30年以上たってもつながりがあります。出会いを

大切にすれば、しあわせはつづくよ！

宇宙戦艦ヤマトやガンダムグッズ、ラジカセ、カセットテープ・・・。私に「ささる」

物がたくさんあり、大変楽しく見れました。昭和50～60年代の「若くて元気なころ」を

思い出しました。ちなみに青森出身の小生は、テレビで昭和62年の「ザ・ベストテンin

仙台」を見ており、あれで勾当台公園を「こうとうだいこうえん」とよめるようになり

ました。

とても楽しい企画で、懐かしい想い出がよみがえってきました。昭和30～40年代を中心

としたおもちゃや駄菓子等の展示があれば尚良かったと思います。これからの世界に向

けて・・・平和で戦争の無い皆が平等で生きられるようになってほしい。

子供のころに見たテレビ、マンガ、楽しみだったデパートなど、懐かしく拝見させてい

ただきました。ありがとうございました。時代は変わっても今の生活を幸せにしたいと

いう思いは不変なのだと実感しました。令和もその先も、東北の地が魅力あふれる地で

あるよう願っています。

とても懐かしかったです。展示されているモノを見ているうちに、色々と思い出してき

てタイムスリップ（昔に）した気持ちになりました。ありがとうございました。

昭和後半は、自分が生まれ育った時代。なあつかしく子供のころワクワクしていたのを

思い出します。自分が知らない、聞いたことがあるだけのことや、塩釜港、仙台空港開

港の映像はとても貴重なものと勉強になりました。

時代を先取るソニーの輝いていた時代・・・。ブームのあふれていた時代だったことを

実感しました。多様性を大事にする時代では、当時のようなブームはもう怒らないので

しょうね。

今回の展示を30年後に見た若者は何を感じるのかな！昭和40年代は時間もゆっくり流れ

ていてアナログ主流ですが、気持ちに大きな余裕があったと思います。今回の企画は良

かったです。

テレビ、ラジオ、雑誌、すべてが懐かしい。今はスマホ一つで事足りるけど、自分だけ

のものを手に入れた時の喜びは何物にも代えがたい。これが欲望ということなのだろう

か？

私達、昭和の時代はおおらかでのんびりしていました。今に生まれて、生きる子供たち

は、そんな時代からするととても大変だと感じます。何事にも敏感な時代だけど、自分

らしさを見つけて楽しくおおらかに人生送ってほしいなあと思います。

青春時代を思い出しました。あのお部屋のタクティクス・・・

好きだった人を思い出し、懐かしくなりました。良い想い出です。

正に、自分が育ってきたドリフターズやマンガ文化、カセットテープなど懐かしさだけ

でなく、親や祖父母が通ってきた時代を追体験できました。母が語ってくれた昔の映画

の話など、リアルに想像できて楽しかったです。多くの人に見てもらいたい！

戦後日本人は、人々の努力により、急激に成長して豊かな国となりました。その一方

で、近隣国へ抜かれた部分が多くあります。少しでもよみがえってほしいと思います。

しあわせの形はどうなっているのだろうか？しかし、しあわせをあきらめてはいけな

い。



73
昭和43

～44年
仙台市

72 昭和42年 仙台市

71 昭和48年 仙台市

70 昭和43年 松島町

69 昭和43年 名取市

68 昭和48年 仙台市

67 昭和43年 石巻市

66 昭和48年 仙台市

65 昭和41年 大崎市

64 昭和46年 品川区

63 昭和46年 仙台市

62 昭和40年 名取市

61 昭和44年 多賀城市

60 昭和42年 仙台市

59 昭和45年 仙台市

58 昭和49年 仙台市

いろいろな所のマッチ、とても懐かしく拝見しました。私も学生時代～沢山集めていま

した。

少年時代がよみがえりました。展示物を見て、グッとこみ上げることもあり、とても良

かったです。昭和が大好きです。エモーショナルな時代それが昭和。

今回の特別展で、少年時代、青春時代を懐かしく思います。10年後も、平和であるよう

に願います。

少し、何か足りないぐらいがちょうどよい時代に育ちました。何もかもすぐにそろって

しまう今、本当の豊かさとは何か？を考えさせられました。先人の苦労に感謝し、平和

な世の中をずっとこれからも送れるよう努力しなければいけませんね。

物を大切にしましょう。思い出がいっぱい詰まっています。さらに豊かになることを想

像しましょう。感謝。

ザ・ドリフターズ、ザ・ベストテンin仙台の順位やその当時出演した歌手の順位を見て

いたら、その懐かしさがよみがえってきて、ものすごくよかったです。

ラジカセにFMエアチェック、とてもアナログな方式で音楽を楽しんだ。でも、アナロ

グだからこそ心に深く刻まれた音は、曲と情景が重なりやすいと思う。

家の近くに鉄道ターミナル（国鉄）長町駅貨物列車「内外運送（株）」が父の会社でし

た。小さかった私をよく貨物列車へ見に連れてもらった記憶がありました。

物がある無いかかわらず、人にとって大切なのは、いつの時代も家族や友人です。それ

と、きちんと食べること、足るを知ることです。

家電が懐かしい。子供のころもってたファミコン、ラジカセ、ウォークマン。レコード

がなつかしかった。

自分らしさを表現するために、欲しいものを努力して手に入れてきた私たちでした。で

も、現代は努力しなくても手に入れる時代になってきました。10年後はどうなっている

のでしょう・・・。

時代を追うにつれて、物事の変遷が異常なスピードで進んでいっていることを痛感しま

す。昔は確かに不便でしたが、今思うと不便さを楽しんでいたのかも。どうかご自愛の

ほどを

いまやモノは溢れ、売る方も必死な時代です。経済を拡大するためには、弱小な国で戦

争を起こしても、また弱者を切り捨てて当然という風潮にもなりました。人々は生産者

であるとともに、消費者でもあるわけで、その要となる「欲望」についていろいろと考

えさせられました。

あらそいごとのない、人が人を思いやる、おだやかな未来であってほしい。物でなく心

が豊かな時代であってほしい。

戦争が繰り返されています。「平和」な時に「平和」を守るにはどうするかを考えて、

「フツー」の日々の大切さをありがたく過ごしたいですね。「平和」をみんなで作りま

しょう！

多様性の時代、個の尊重、自分らしさや個性というものが以前にも増して、声高に叫ば

れるようになってきました。しかし、時代は変わっても、人と人のつながり、絆は普遍

的な価値です。



57 昭和45年 富谷市

56 昭和47年 塩竃市

55 昭和41年 仙台市

54 昭和46年 多賀城市

53 昭和40年 仙台市

52 昭和40年 七ヶ浜町

51 昭和42年 仙台市

50 昭和46年 仙台市

49 昭和43年 仙台市

48 昭和44年 富谷市

47 昭和49年 岩沼市

46 昭和49年 福島市

45 昭和46年 福島市

44 昭和45年 郡山市

ベッドの上の無造作に置かれたカーグラフィック。表紙にはあこがれのバラードスポー

ツCR-X、まさに自分の当時の部屋を見ているよう・・・。今、苦労しながら実車に乗っ

ています。

衣食住に困らずに生活できるよう、現実を見つめ、受け入れて生きよう。

エンドーチェーンの広告が懐かしい。小学生のころ、恐竜展を屋上で観たことを思い出

します。機械仕掛けで動いて、弟が泣き出したのを覚えています（笑）。初期のガンダ

ム（ガンプラ）も店に並んでジャンケンして勝てなくて、お目当てじゃないのを購入し

たことも思い出します。とても楽しい展示会でした。

若い人のエネルギーを感じました。全力で考えたり、感動したり、工夫したり。”生きる

力”があったのだと思いました。これからの日本や世界のために自分がどんなことができ

るのか、考える良い時間になりました。

「モノ」が欲しいと思ってかなえていた時代。情報を自分で調べたり、その「モノ」を

見に行ったり・・・と。今の便利な時代とは違うプロセスの楽しさがありました。消費

も比例していました。「欲望」大切だねえ。

物に恵まれている今の皆さん、それが幸せですか？何もなかったけど、昭和は心が、人

が恵まれていましたよ。懐かしい、戻りたい。

なつかしく感じたものが多々ありました。ドリフターズ、ひょうきん族、Dr.スランプ、

タッチなど。Dr.スランプアラレちゃんのボードゲームは友達が持っていて、遊びに行っ

たなあと。ファミリーコンピューターも自分がはまっていたゲームソフト、当時に戻っ

てまたやってみたいと思いました。「欲望の昭和」の企画開催していただき、ありがと

うございます。

博物館でカセットテープ見るためにお金を払う時代になった。嗚呼、昭和は遠くになり

にけり。

企画によって、ポスターやチラシもりっぱな資料になるんだなあと、思い出とともに感

動しました。なつかしい、当たり前の日常を、味わいました。企画していただきありが

とうございます。

エンドーチェーンの屋上で仮面ライダーショーを見た時が思い出でした。

レコード、ラジカセ、放送局の開局、マッチ箱、エスパルの開店時の広告に書かれてい

る店名・・・。ひとつひとつ、その時代へとタイムスリップしました。色々な事があっ

たけれど、どの時代にも小さな幸せがあったなあと再認識。10年後・・・、今を振り

返って小さな幸せを見つけられる時代であって欲しいです。それにしても、・・・自分

が使っていたものが展示されている・・・そんな年齢になったのだなあ・・・と思いま

した。

こんな時代もあったねと、笑いながら言える時代になっていればうれしいな。

10年後の君たちへ、昭和があったこと忘れないで。

物にあふれ、平和な現在（2022年）と比べ、生きるためにもがき、努力してきた昭和の

力強さを感じました。あの頃は、あれで幸せだったなあー。

久々にこんなにも懐かしいと思えるものを見て楽しくなりました。レコードなど昔、自

分が子供の頃、父に買ってもらった物などがあってうれしくなりました。



43 昭和43年 ＊＊＊

42 昭和41年 名取市

41 昭和47年 岩沼市

40 昭和42年 仙台市

39 昭和40年 仙台市

38 昭和43年 仙台市

37 昭和49年 仙台市

36 昭和40年 仙台市

35 昭和42年 仙台市

34 昭和48年 仙台市

33 昭和41年 千葉県市原市

32 昭和49年 大崎市

31 昭和44年 白石市

ウォークマンやカセットテープ。録音するときにデッキをTVに近づけてそぉ～っとボタ

ンを押しました。時代は変わる。自分も変わる。それでいいんですよ。きっと・・・。

当たり前のことが当たり前に、いつまでも続くことが、なによりの幸せ

BCLをやっていた昭和50年代前半の、友人が持っているラジオが展示されてました。当

時、東北放送にアポなしで見学に行って、案内してもらったとき、報道局の床に、ソ

ニー製のラジオ（当時で約30万円）が何気なく置かれていて、テレビ局ってすごいと思

いました。

良い歌や良いものは受け継がれていくと感じた。電化製品は日々進化しており、今やロ

ボットが掃除をしてくれている。10年後にはロボットが食事を作ってくれているのでは

ないだろうか。主婦はそれを望む。

第二次ベビーブーム、超氷河期世代と言われた年代です。戦後の人々の明るいイメージ

からすると、少々暗い印象がありますが、それでも頑張って今に至るのは、今回の展示

で見たような様々な文化に支えられてきたからかなあと感じました。とても興味深く拝

見させていただきました。ありがとうございました。

仙台は一時期、日本へ出展のテストマーケティングとしてターゲットとなったことがあ

る。これは単に好みの問題だと思うのだけれど、仙台は中央志向がとても強いし、ぼく

もその一人だ。戦後から、この時期まで、仙台も東京も変わらないと思うのだけれど

も、まず、経済基盤の整備⇒交通の整備⇒文化の流入というルートをたどってきたし、

本展覧会も、その流れだった気がする。ただ最後の文化については、91年のバブル崩

壊、2001年9.11テロ、2011年東日本大震災で、3回の●●（←2文字、読み取り不可）

を経験している。このシチュエーションは、10年後、どこかの軸を見つけて着地したの

でしょうか？

私の伯父の一人は、19歳で戦地でなくなりました。今、私や父と同じような多くの遺族

は、今を生きる楽しみ、苦しみをともに分かち合っています。10年後、日本が世界の平

和をリードする立場にありますように。

あの頃の駄菓子屋＝最新スマートホン

丸光が懐かしかった。

中学の時はいじめに遭っていたし、大学の時はムダに過ごしたりしたけれど、いろいろ

懐かしかった。（「過ぎてみれば・・・」が多いけれど）丸光も懐かしかった。

日本が独立国として残っていることを望みます。消費税ハイシ！！

今度は昭和のテレビや野球のことを掘り下げてやってほしいです。

岡田有希子は生きていた。しかし、自ら閉じた。知っている？



30 昭和48年 仙台市

29 昭和49年 仙台市

28 昭和44年 白石市

27 昭和47年 福岡県福岡市

26 昭和44年 山形県尾花沢市

25 昭和40年 仙台市

24 昭和48年 仙台市

23 昭和48年 仙台市

22 昭和47年 塩竈市

21 昭和42年 仙台市

20 昭和49年 仙台市

＊赤ずきんちゃん気を付けて、再読したくなりました。

＊宮城県沖地震直後のエスパル店内は真っ暗でした。

生まれる前の事からダイレクトに「そうそう！」と思うこと、「そんなふうだったん

だ、知らなかった」ということ、昭和生まれだけどとってもためになりました。そし

て、つくづく「いい時代だったなあ・・・」と感じ入る。今この一瞬が、将来の「いい

時代だったなあ・・・」につながっていることを、ハッと思い知らされた。自分の今

やっていること、まだ振り返る時ではなく、邁進し、突き進むべき時だと思った。10

年、20年たった時に、「つくづくいい時代だったなあ」と思えるように。

10年前は物があまりなくて、それでも楽しく生きていました。10年たった今でも色あせ

ずにいるものは沢山あります。10年後はどんな世界ですか？楽しみですね。長生きして

またこの展示会にこれたらいいです。また企画してください。

気づけばあっという間に過ぎていました。その時は一緒にいるのが当たり前、あるのが

当たり前の物も、いつの間にか変化しています。10年ひと昔といっても、その中にはい

ろいろなことがあり、楽しいことも大変なこともあります。変わらないものはその時々

の思いだと思います。今を頑張って生きたいと思いました。

自分の欲望を満たすことだけが「しあわせ」ではないですし、ひょっとしたら自分の

「しあわせ」は他の誰かの犠牲の上に成り立つものかもしれません。この展覧会では東

北の昭和の生活とモノの発展の歴史に焦点を当てられましたが、モノや社会の発展には

エネルギーが必要のはず。東北も九州と同じく鉱山や原発があり、また公害の問題も

あったはず。その歴史がすっぽり抜け落ち、「しあわせ」のイデオロギーだけを展示し

ても表面的で薄っぺらい印象しか残りません。わざわざ遠くから見に来て少しがっかり

しました。もっと東北らしい昭和史を見たいと思います。

昔懐かしいものがいっぱいあって楽しかった。また、友人を連れてきたいと思った。

なつかしく見ました。昔からあるから今がある。年を取って動けなくなったら、また振

り返りたい。

宮城の、仙台の、日本の美しい自然と文化を大切に楽しく豊かに生きていただきたいで

す。

古きよき時代「昭和」を、ぞんぶんに楽しませて頂きました。家電、オーディオ類、昔

流行したTV番組、アニメ、また仙台のデパートまで種類が沢山あり、とても良かったで

す。休みを取って平日にゆっくり見ることができて良かったです。またこのような企画

楽しみにしています。

「しあわせは自分の心が決める」と誰が言ったか言わないか、昭和を「造った」人たち

も、昭和を楽しんだ若者たちも、見るもの聞くもの触れるもの、何もかも「リアル」に

体験して得たものばかり。頭で考えるのもいいけれど、自分の感覚を信じてみるのが

「しあわせ」の第一歩かもね。

10年後にはどんな電化製品があるのでしょう？世の中は暮しやすくなっているのでしょ

うか？戦争のない、コロナウイルスも終息している時代であればいいと願っています。

幸福度の高い日本を望んでいます。明るい未来であれ！！



19 昭和47年 多賀城市

18 昭和49年 仙台市

17 昭和47年 石巻市

16 昭和43年 石巻市

15 昭和44年 名取市

14 昭和43年 仙台市

13 昭和43年 塩竈市

12 昭和43年 多賀城市

11 昭和47年 仙台市

10 昭和46年 名取市

9 昭和48年 名取市

8 昭和49年 仙台市

7 昭和42年 仙台市

6 昭和49年 仙台市

5 昭和46年 大河原町

今はスマホ一つで何でも手に入るし、何でもできてしまう時代だけど、私たちの世代は

「モノ」を求め、色々動き回っていたのを、この展示を見て改めて思い出しました。10

年後に、「幸せ」な生活が送れると良いですね。

昭和生まれの私は大変懐かしい時間でした。最後の、昭和の部屋の再現の中の、ベット

の下の箱の並べた様子は笑えるほど懐かしかったです。

10年後、定年退職を迎える年齢になる。自分は元気で明るく笑っているだろうか？

でもきっと、10年後、このような企画展があり、先人の知恵で生きるパワーを受け取っ

てくれている時代だろう。10年って早いよー。昭和の良かったこと、今も良いこと、気

づけました。

今を楽しもう！

当時熱中していたもの、熱望していたものたちが、今見るとすごくくだらないものだっ

た気がする。永続性のある物事に資本と労力を注ぐべきだったと反省。

昔も今も趣味に興じるオタク文化が時代を象徴していると思う。10年後も自由に好きな

ことに没頭できる時代が続くことを願います。

娘と来ました。色々思い出しました。楽しめました。

今の生活があるのは先人の生活があったことを感じました。

今の生活がある背景にはむかしの人々があゆんできた生きざまがあることを感じまし

た。

昔の頃を思い出して懐かしくなりました。と同時に幸せな気持ちになったよ。

10年後のあなたも今日のことを思い出してくれるとうれしいです。

生きるためには、ものではなく生き抜く力と希望が必要であることを実感できました。

豊かさが増すと個人志向が進むと言うことにはっとしました。

うまくバランスを取っていかないといけないと思います。

初心に戻れた展示でした。

モノに囲まれて、余り物を考えない方が幸せなのかな？という時代に青春を過ごしてき

ました。震災を経て、日本人の（少なくとも私の）価値観はすごく変わりました。「モ

ノ」に支配されることなく、日々の幸せを大切にしていけるような平和な世の中になり

ますように。

世界が平和になっています。争いはありません。世界の人々が豊かに幸せに暮していま

す♡

昭和という時代がどんなに懐かしいかが分かってくれる人がいてくれたらうれしい限り

です。ブラウン管やレコードなどは音楽好きにはたまらないものかと思います。

モノにあふれたくらしをしてきました。

確かに便利なくらしができています。でも、何かを忘れてきてしまいました。これから

はココロのつながりをたいせつにして、ココロを豊かに、幸せな世の中にして下さい。



4 昭和40年 白石市

3 昭和41年 仙台市

2 昭和43年 仙台市

1 昭和35年 山形市

お生まれ お住まい

63 昭和54年 仙台市

62 昭和56年 仙台市

61 昭和52年 名取市

60 昭和50年 気仙沼市

59 昭和55年 仙台市

58 昭和50年 仙台市

57 昭和50年 仙台市

青春時代の思い出がよみがえり、母、私、娘と3世代でじっくり楽しみました。特に、

昔のエンドーチェーンの賑わいや、各デパートのチラシなど、なつかしく拝見しまし

た。また実施してください。

服装も文化も、私はまだまだ昭和でした。機器の進歩には目を見張る物がありました。

宮城出身ではありませんが、十分に楽しむことができました。”懐かしい”という感覚

は、とても大切なものだと、改めて気付くことができました。

色々な思い出があった昭和。今の時代、ハイテクだが、それに戸惑っている自分がいま

す。不自由さの中に、楽しさを見つけることができる、そんな世の中もいいなあと思っ

た。平和な時代が長く続きますように。

今回の企画展は家電などの展示だけかと思っていたが、それ以外の歴史的な展示物が多

くあり、非常に興味深く見ることができた。戦後の人々の努力が、現在の我々の生活を

支えていることを、今一度思い返し、未来へつないでいく努力を、我々がしていかなけ

ればならないと感じた。

なつかしく、優しい気持ちにさせられた展示会でした。物が豊かでなかった分、心の豊

かさがたくさんあったような。情報は何でもすぐに手に入れることのできる現在です

が、昭和生まれの欲望を大切に、10年後にも人間味あふれる、さらにステキな世の中に

なってほしい。というか、そうなれるよう私自身もひとつひとつ積み重ねていこう。な

つかしいと振り返られるように。

東京オリンピックの成功のみを聞いて育ちましたが、公的な資料と口伝の2つの伝達が

必要かを、教えてもらいました。今あることは、先人たちが守ってくれたものもあり、

間違っていることもあります。色々なものにふれましょう。

昭和50年代にお生まれの方からのメッセージ

子どもの頃の生活を思い出しました。モノを大切に、人とのふれあいを大切に、文化と

自然と人が調和した生活をしていきたいものです。

10年後、2032年かあ。また「熱量」を取り戻せていると良いけれど・・・。

平和で穏やかな生活でありますように。

我が家にあったようなものが、いつのまにか、このような場所で展示されて、皆様に見

ていただくようになっていることに、めまいをおぼえます。・・・時は流れた～♪

昭和のロマンを強く感じました。

日本がいちばん良かった時代。

とても懐かしく感じました。

メッセージ



56 昭和51年 仙台市

55 昭和56年 仙台市

54 昭和55年 登米市

53 昭和52年 仙台市

52 昭和52年 川崎町

51 昭和56年 大和町

50 昭和51年
神奈川県

茅ヶ崎市

49 昭和50年 仙台市

48 昭和54年 名取市

47 昭和52年 東京都

46 昭和50年 岩沼市

45 昭和51年 岩沼市

仙台港、仙台空港、ひと、まち、暮らしは大きく豊かになりました。欲望が暮らしをよ

り良くするための強力なエネルギーとなった時代が「昭和」昭和です。元気がなくなっ

たら、この時代を思い出してください。きっと元気になれますよ。

米軍キャンプがあった3か所とも、自分にゆかりのある地ばかりでしたので、時代が時

代なら、自分もそこにいたかもしれないと感じました。最終日だったので、一人で来て

しまいましたが、気付くのがおそかった・・・。他の人と来て、昭和の機器やレコード

などを一緒に懐かしく楽しみたかったです。非常によい展示ありがとうございました！

とても楽しい展示でした。今度はぜひ失われた平成展をやってください！失われたと呼

ばれ続けた時代に人はどう生きたのか・・・ぜひお願いします。（絶対来ます）

今はとても便利な世の中だ。だがしかし、「少々アナログ」なくらいが、ちょうどよく

幸せであった。80年代はとても良い時代でした。どうか、楽、におぼれず、本当の幸せ

を感じてほしい。

温暖化、コロナ、私が子供のころには考えられない大変な時代であると思います。スマ

ホ、パソコン、便利なものは多いですが、その分、人との繋がりがなくなり、寂しくも

感じます。それでも希望をもってみんなで頑張りましょう。

知らない時代も何だか懐かしく思える不思議な感覚でした。とても楽しかった！また定

期的に開催してください。両親を誘って来たいと思います。

色々おもしろかった。でも、おもしろいけど、このすべてがあってこそ、今の自分たち

がある。令和の今、平成もこのように展示されるのだろう。

自分が人生を過ごしてきた、あの日あの時を思い起こしながら鑑賞しました。まずは懐

かしいにつきます。10年後に同じような企画をやるならどのような感じになるのでしょ

う？欲望の昭和⇒停滞の平成⇒（コロナで）制限（抑制）の令和？、そんな展示になら

ないよう、今の状況や情報を自分の頭や多角的な情報源で、冷静かつ批判的に考えなが

ら生きていきたいものです。各種メディアの発達が並べられていましたが、メディアは

情報を不偏不党的に伝え、人々に考えてもらう役割ではないかと思います。

ビフォアとアフターではなく、ライフなんですね。

私が生まれる前の事から、生まれてからの事、初めて知った事や懐かしく思い出した

事、沢山ありました。10年後の日本が、世界が、平和であることを願っています。

今日は、子供たちと見に来たけど、母とまた来たいと思った。昭和生まれだけど、見た

こともないものも多く、おどろくとともに、なんだかなつかしかった。どんどん楽に便

利になることが幸せなわけじゃなく、その時、その時を楽しむのが一番だと思った。

「欲望」ということばにひかれてきました。展示前までは、欲望というとネガティブな

印象がありましたが、パワー、希望、エネルギーという印象をいただきました。人々の

力をどこに注いでいくのか、みんなで考え、話しながら、100年後を見据えて、人生100

年を楽しく生きたい。



44 昭和55年 名取市

43 昭和59年 南三陸町

42 昭和54年 仙台市

41 昭和51年 仙台市

40 昭和55年 多賀城市

39 昭和54年 東京都足立区

38 昭和52年 大崎市

37 昭和53年 東京都足立区

36 昭和59年 仙台市

35 昭和52年 石巻市

34 昭和59年 石巻市

33 昭和50年 仙台市

32 昭和58年 仙台市

31 昭和59年 多賀城市

世の中は令和となり、物は周囲にたくさんあり、情報や移動手段など、ひと昔前とは比

較にならないほど全てが便利で豊かになっているのに、なぜか昭和のほうがキラキラと

景色が輝いて見えるのは不思議でした。

世の中は目まぐるしく変わっていくかとは思いますが、心の余裕はいつも持ち続けたい

です。健康であれば幸せです。

10年後の皆さまへ、今はコロナ禍で外出等の制限はあるが、収束して、戦いのない世の

中になってほしいです。昭和があったからこそ、今がある。様々な世相を見て、特に印

象があったのは、テレビの放送開始時間が9～10時だったんだね。ちなみに終了時間は

23時台。昼～夕方放送休止。

いつの時代も、より良く暮らしたい、幸せになりたいと願って毎日を過ごしていること

に変わりないですね。物の豊かさも、お金の豊かさもあるけれど、目に見えない豊かさ

が人には大切だと感じました。10年後、幸せに暮らしていられたらいいな・・・

自分たちが幼少期に触れてきた物や文化をなつかしく観覧して、最近出たように感じて

いたゲーム機も今見るとこんなにレトロで懐かしいものなんだなあと思いました。これ

から先の10年、20年、30年と未来に行ったら今の文化たちはどのくらい懐かしいと思え

るのだろうかと、高度成長期だから感じたなつかしさとはまた別のものなのかなと思い

ました。一年前に妻と結婚して10年後だと家族が増えているのか、10年後の文化と寄り

添って生きていきたいです。

10年、長いようで短く感じれば幸せ。苦労・苦悩、乗り越えて、まだまだこれから！！

私の生まれたばかりの時代なので、懐かしいような、新しいような。今の情報にあふれ

たのと違い、足りないながらも楽しかった。FF7の情報を毎月雑誌をあさって楽しみに

していた。なつかしー。昔ならではの心の豊かさと、今の情報がすぐに手に入る時代。

うま～くMIXされて、良い時代になってほしい。

消費は生活を豊かにしてくれたけど、平和に暮らせる世の中のほうが幸せを感じる年齢

になったことを実感した。

10年後のみんな、幸せですか？毎日を大切に生きて、さらに未来に生きる子供たちのた

めに、より良い世の中を作って行きましょう。

戦後に成長し続けた日本！懐かしいと思えるものもたくさんありました！私たちが年寄

りになったとき、10年後の人々はどう発展してくれるのか楽しみです！まだまだ成長し

楽しく生きよう！

アラレちゃんグッズ、持ってたなあ～。エンドーチェーン懐かしいな～、とはしゃぎな

がら見ていました。文化面に的を絞った展示とてもよかったと思います。時代は人が

作っていくものなんですね。今度は、昭和がガーリーな部屋もぜひ！！

今より（コロナ時）、幸せな10年後であることを願っています。今の子供たちも笑顔

で！

アラレちゃんが大好きで、グッズもたくさん持っていました。エンドーチェーンの屋上

なつかしい。アンジュボンボンについて行ってしまい、迷子になったと、よく母から聞

きました。

今はどんな時代ですか？自分は笑っていますか？まわりは笑ってますか？みんなが笑っ

て暮らせる10年後のために今できることを、丁寧に積み重ねていきます。



30 昭和52年 埼玉県熊谷市

29 昭和56年 大和町

28 昭和50年 多賀城市

27 昭和55年 仙台市

26 昭和56年 千葉県野田市

25 昭和52年 仙台市

24 昭和51年 ＊＊＊

23 昭和59年 仙台市

22 昭和54年 仙台市

21 昭和54年 多賀城市

20 昭和56年 仙台市

19 昭和51年 松島町

物心ついた時にはもう平成になっていましたが、子供ながらに、あの頃は日本が元気な

ような感じを、感じ取っていました。今は便利な世の中になりましたが、失ってきたも

のもたくさんあるのではないかと思います。コロナ禍からの日本復活をめざして頑張り

ましょう！

幸せな「今」があるからこそ、「昭和が良かった」と思えるのではないでしょうか。10

年後、今（令和4年）を振り返ったとき「あの頃はよかった」と思えるよう、今を全力

で生きていきましょう！！45歳（男）より

ぶ厚いテレビ、ダブルラジカセ、カセットテープ、アイドル雑誌のフロクのうたの本、

しみじみするわあ！最後のビールケースベッド！夫が若い頃実家でこれしてましたよ！

もう楽しい！

どのような時代に生まれたとしても、今ここにあることを否定せず、今あるものから満

足感や充足感を得られるような感性を持つことが肝要だと思いました。あの頃は良かっ

た、だけで終わりにしてはいけない。今だって、いつだって良い時代なのです。

昭和は色々なことが変化する時代だったみたいです。令和も変化がさまざまあります

ね。10年後も変化を楽しんでくださいね。

小さかったころ、マンガやテレビゲームや音楽、たくさんの楽しいことが世の中にあふ

れだした時代でした。次々と新しい楽しいことが通り過ぎていくけれど、その思い出は

未来で疲れた時に元気にさせてくれるなあと思います。新しいことをめいっぱい楽しん

でいたころを思い出して元気で過ごしてください。

何不自由のない生活を送っています。”物”以外の大切さに気付き始めた近年だったの

で、とても興味深く見ることができました。子供たちにも”物”以外の幸せ、大切さに気

付いてほしいな、と思います。でも、若者はやっぱり気付かないのかなあー？

展示されているモノは、ほとんど生まれる前の商品でしたが、祖母宅にあった家電やお

さがりでもらったラジカセなど懐かしく思った。「欲望」というテーマがとても面白

かった。

アナログとデジタルと調和が取れている時代。いいなぁ～

今は物があふれている時代で、豊かになったようで、８０～９０年代にあった人とのつ

ながりが薄れているような気がします。モノと上手に付き合っていくことが、これから

の課題かなと思いました。（ファミコンなつかしかった）

皆、ないものにあこがれ、実際にふれてみると、今ここにあることへの幸せに気づきま

す。継続性のないものはすたれていき、自己実現のために人はまた欲望をもつ。灯台も

と暗しですね。

特別展の昭和は、これから良くなっていくという前向きさ、ポジティヴな雰囲気にあふ

れたいい時代だったのだなあと感じました。10年後はいかがですか。今はコロナ禍など

先行き不透明で不安に満ちた時代に感じます。それでも前を向いて進んでいきたいと

思っています。（古いTVなつかしい　レトロデザインすてき）



18 昭和51年 仙台市

17 昭和55年 仙台市

16 昭和57年 富谷市

15 昭和52年 岩沼市

14 昭和55年 富谷市

13 昭和56年 仙台市

12 昭和55年 多賀城市

11 昭和58年 仙台市

10 昭和58年 大和町

9 昭和52年 美里町

8 昭和58年 仙台市

7 昭和56年 亘理町

6 昭和56年 仙台市

5 昭和52年 仙台市

今は、コロナやウクライナで戦争があったり、大変な時代ですが、10年後は、平和で

もっともっと便利な世の中になっていると思います。

HAPPYな令和ライフを楽しんで過ごして下さい♡♡

世界平和、暴力反対

子どもの頃、すごく未来に見えていたモノを、今の自分の子どもたちと懐かしく見まし

た。この子が大きくなった未来が楽しみです。

当時を生き抜いた先人たちが「あのときはよかった」と振り返るように、今を生きるボ

クらも何十年たってから同じように平成や令和を振り返って「あのころもよかった」と

いえるようになりたいな。

今から10年後、若者たちが感じる印象は、今日の自分と同じ気持ちになり、年を感じる

ことがうれしい。

10年前は楽しかった。今も楽しいけれど、10年後はもっと楽しいといいな。

自分の産まれる前、子ども時代がよみがえり、日々生まれる新しい物に毎日楽しく心

躍っていたことを思い出しました。これから先の時代も、モノ消費でもコト消費でも良

いですが、若者が、皆が好奇心を持って希望を持って楽しみを持って生きられる時代で

在って欲しいと思います。

横浜銀蝿に笑った。ラジカセが懐かしい。私、チャンネル回すテレビ覚えてるー！なつ

かしー！トトロとかコクリコ坂とかの時代、本当にあったんだよ。アイドルも令和と違

うようで、皆を夢中にさせているのはきっと変わらないんだろうね。マッチ・・・ある

かな・・・2032年・・・親も知らなくて子どもに教えられなさそ。

疫病の流行、ロシアの侵略、気候変動で2022年を生きる人々は大変な思いをしていま

す。今はどんな世界ですか？便利で安全で文化的に暮らせる幸せを感じていて欲しいで

す。

亡きおばあちゃんと一緒にTVからアニメの音楽をダビングしたことを思い出しました☺

なつかしのカセットテープ☆

最後の若者の部屋の枕元にあった赤いものはなんなんだろうー？気になる！！

次の10年が少し見えました。

「欲望」というより当時の人の等身大の「あこがれ」を身近に感じれた展示でした。

ちょうど先日、30歳以上の職場の先輩と仙台駅前の様子（エンドーチェーン）のこと

や、稲垣潤一さんの話や喫茶店の話を聞いたところだったので、楽しかったです。マッ

チ箱すごく可愛かったです。保存していた方がすごい！

ゲーム三昧だったあの頃、初代プレステでいっぱいあそんだな～。

懐かしい物、ああそうだったと思う物が、沢山ありました。10年後には“今”はコロナ時

代とよばれるのでしょうか？「アベのマスク」や変わり種のマスク、消毒用品が展示さ

れて、そんな時代もあったんだと思うのでしょうか。



4 昭和52年 富谷市

3 昭和59年 仙台市

2 昭和53年 仙台市

1 昭和58年 仙台市

お生まれ お住まい

23 昭和61年 東京都

22 昭和60年 仙台市

21 昭和63年 多賀城市

20 昭和61年 仙台市

19 昭和63年 塩竃市

18 昭和62年 仙台市

17 昭和60年 利府町

16 昭和60年 多賀城市

15 昭和63年 石巻市
「しあわせ」は己の心の中にある。災害、戦禍、対人関係、すべて最後に向き合い、進

退を決めるのは「己」である。世の中を嘆くだけの人にはなるな若人よ！

原発どうする？

旧東京オリンピック、万博について、くわしく説明いただいたため、大変勉強になりま

した。公式な資料だけでは不十分で、非公式な資料の必要性を感じましたので、現状を

正しく伝えられればと思います。

めちゃめちゃおもしろかったです。Discover　Japan　懐かしい！今の若者にも日本の

良いところをたくさん旅してほしいです。

昭和の街の写真を見るのが趣味です。その当時の人々が、そこでどんな日常を送ってい

たのか、どんな生活だったのか、想像するとなぜか心が温まるように感じています。戦

後の復興はまさに”まじめな日本人”だから成し遂げたのではないでしょうか。人に従

い、相手を思い、そんな国民性は今の日本人にどれだけ残っているのでしょうか。今、

同じような危機に面したとしたら、戦後日本とはまた違った方法で、私たち日本人は向

かっていくのだと思います。

昭和生まれですが、S.63生まれの私は昭和の事は全くわかりません。しかし、展示を見

て、昭和っていいなあと思いました。平成の展示もよろしくお願いします。

現代の便利な生活に囲まれていても、時々このような古き良き時代のものに触れたくな

ります。何かを得れば何かを失うのは仕方のない事ですが、時代の振り返りの中で忘れ

てはいけない、何かを思い出すことが大事ですね。

祖母と友人と一緒に拝見しました。祖母は御年90歳の大ベテランで懐かしい、懐かしい

と言いながら見ていました。10年後もまた一緒に元気で展示を見られることを願ってい

ます。

メッセージ

今、この時、生きている時代も、あの頃も良かったね、と言われるように、みんなで良

い時代を築きたいですね。10年後はもっと良い時代でありますように！

豊かに発展していく時代から、ゆるやかに衰退していく時代へ、移ってきたと思いま

す。それはけして悪いことではないので、流れの中で自分の欲と向き合い、幸せを考え

て欲しいです。いい時代であって欲しい。

進み続ける進化と後退だけではなく、その間にあるバランスが大事だけど、見過ごされ

やすい昔の物、日本の物、大切にして欲しい。

親の時代の物が懐かしく見れた。今とは全く違う生活スタイル。すばらしく思った。

テレビ欄がなつかしくて、どれも、見入ってしまいました。

昭和60年代にお生まれの方からのメッセージ



14 昭和61年 仙台市

13 昭和60年 仙台市

12 昭和61年 白石市

11 昭和61年 岩沼市

10 昭和60年 仙台市

9 昭和63年 仙台市

8 昭和62年 涌谷町

7 昭和60年 仙台市

6 昭和60年 仙台市

5 昭和62年 札幌市

4 昭和63年 仙台市

3 昭和61年 仙台市

2 昭和62年 仙台市

1 昭和61年 多賀城市

お生まれ お住まい

229 平成11年 七ヶ浜町

228 平成17年 多賀城市

227 平成17年 多賀城市

この時代に生まれてよかったなあ～、とすごく思いました！☆

家に帰って「バブルへGo！」を見ようと思います。楽しかったです。

僕には最近、かわいい、かわいい彼女ができました。手をつないだ時、とてもふわふわ

していて、温かくて、また手をつなぎたいと思いました。

最近、良いことがあった。

今当たり前に使っているものが、10年後には「なつかしい」ものになるのかなあと思う

とフシギな感じです。時がたっても、便利になっても、しあわせは変わらずあり続けま

すように！

自分だけの楽しみも、共感し合う楽しみも、たくさんあってこそ娯楽。

昭和、20世紀は広いねえ。

色々なモノがあふれていた時代でした。今ではスマホ一つでほとんどすべての情報が入

る時代で、年代の価値観も様々あると考えさせられました。これから10年後には、もっ

とアップデートした自分になるように。

10年後も良いまち、県であるように私たちは生活していきます。

その日一日を大切に過ごすことが、未来につながります。どの時代も苦しいこと、辛い

ことはありますが、楽しい文化、新しい挑戦が希望になると思います。前を向いて生き

て下さい。コロナ、戦争、終わりますように。

次はウルトラマンと仮面ライダーもよろしくお願いします。

人生何があるか分からない。それが楽しく、幸せである。

メッセージ

異常気象がすごいです。暑いですががんばってます。

どんな暗い世の中でもきっと先はあるはず。希望は自分で切り開くものだと思う。それ

は、いつ生まれようと変わらない不変の事実。強く生き続けましょう。

今の時代も良いが、この頃の時代も最高です。楽しい。

いつまでも、きらきら夢を持って、笑って暮していきたいね☺☆

インターネットやスマホがなかった時代のほうが、時間にも心にもゆとりと豊かさを感

じた。情報化した世の中が、無理矢理、情報を与えてくるより、情報をみずから知りに

行く楽しさがあるかもしれない。スマホ見る時間を減らします。

いろんなことに興味があって、楽しみ方もたくさんあって、毎日あきずに楽しかったな

あと思い出しました。平和な世界を子どもたちには生きていって欲しいです。

平成時代にお生まれの方からのメッセージ

先人たちが築き上げてきた偉業を今に生かす。必ず何か役に立つはずだ。



226 平成11年 仙台市

225 平成13年 登米市

224 平成１５年 大崎市

223 平成9年 仙台市

222 平成２年 仙台市

221 平成21年 名取市

220 平成16年 利府町

219 平成11年 ＊＊＊

218 平成29年 ＊＊＊

217 平成20年 仙台市

216 平成19年 気仙沼市

215 平成11年
千葉県

市川市

昔の人々が、どのようにして生活していたのかということを知ることができました。ス

マホが欠かせない時代を生きる私たちにとっては、昔の様子を知る良い機会でした。便

利な時代もいいですけど、便利になったのは、昔の人々の努力があったからこそだと、

痛感しました。

いわゆる昭和レトロが好きなので、こちらの特別展に足を運びました。とても興味深い

内容でした。そして、戦争というつらい出来事から、今、現在まで、日本の急成長はよ

く頑張ったと思います。これからも平和でありますように。

技術や流行、情勢。色々なものが変わりゆく時代で、日本が求める幸せ、豊かさ。昭和

の時代は便利でなくとも、どこか暖かみのある幸せがあったのではないでしょうか。令

和の時代が、これから、どれだけ続くのかはわからないけれど、いい時代になってくれ

たらいいなと思います。

時代を作るのは若者です！

私も若者の一人として豊かな未来へ向けて頑張ろうと思います。

どの時代でも必要なのは、今の時代を越えた先を想像し、追っていけるかあどうかなの

かなと考えた。今の日本は昔ばかりに想いをはせ、先を見ている人が少ないのではない

か？今を生きる者として、良くするための考えを常に持って生きていきたい。

エンドーチェーン、イービーンズ・・・。イービーンズは震災前後でも様変わりしたよ

うに感じます。今、仙台駅東口の開発が進んでいる最中なので１０年後が楽しみです。

私は近代日本の歴史について調べるのが好きなので、この特別展をとても楽しみにして

いました。昭和天皇の玉音放送が始まり、復興していく日本、宮城の姿がとても面白

かったです。昔の方々が努力して作り上げてきた平和と豊かさがこれからも続くよう、

私も努力していきたいです。

この展示で感じたように、今、自分の周りにある物、一つ一つ、かけがえのない物にな

ると思うからこそ、今を生きている自分も一つ一つの幸せを噛みしめていくべきだと感

じました。いつか自分たちの生きた時代が今回のように展示されるそんな平和な未来に

なりますように。

豊かな暮らし、家族や大切な人との幸せ、「自分らしさ」を追い求めてきた、すべての

東北人へ感謝！

むかしは、あまりおかねがなかったとおもうので、じぶんも、ものをたいせつにしたい

です。

僕は歴史の授業でも、この時代はとても楽しく取り組むことができます。今の物と比べ

ると笑っちゃうくらい大きい製品や、大変なことも多そうでしたが、この人たちが頑

張ってくれたからこそ、今楽しく生活できているんだなと思いました。僕のおじいちゃ

んは、ちょうど終戦に生まれたので、ここにあったことを全部経験していたんだなと思

うと、急にすごい人に思えてきました。

昭和レトロブームが来ていて、自分も実際来てとてもかわいいなと思いました！ハイテ

クなものもいいけれど、アナログなのも少しいいと思った！

昔を大切に、前を向いて生きていきたい。



214 平成15年 仙台市

213 平成17年 利府町

212 平成12年 東松島市

211 平成10年 仙台市

210 平成14年
東京都

世田谷区

209 平成6年 大崎市

208 平成14年 仙台市

207 平成3年 仙台市

206 平成17年 石巻市

205 平成25年 ＊＊＊

204 平成14年 名取市

203 平成４年 仙台市

202 平成28年 仙台市

まだ生まれていなかった昭和時代はどのような時代であったか、テレビや親の話でしか

聞いたことがなかった。実物を見て、「古き良き時代」とは何か、よくわかった。平成

生まれも、時がたてば昔の「古き良き時代」となる。自分が生きた時代の良い事や悲惨

な事を、後世に伝えていかなければならない。それが今を生きる人の役割だと思う。

しあわせです。６さい。

昭和時代や昔は、あまり物が少なかったので、物を大切にしてほしいです。お金なども

大事にするべきだと思います。私も物などを大切にしていきます。

子供たちが苦しまない世の中でありますように。

願わくば、数十年後に「平成展」を見て、懐かしい笑っていられる世の中でありますよ

うに。

しあわせは、しゅんかんだから、つらいです。

時代に合わせて、人々がどうやって豊かに暮らせるか考えた結果が、展示物から伝わり

ました。その当時、どういうお菓子が流行したかも展示してもらえると、より楽しく学

べたと思います。

今、レトロブームが来ているため、気になって来てみたが、私の知らない昭和と、知っ

ている昭和があって、おもしろかった。戦後から急激に変化する都心部や仙台を見て技

術の進歩のすごさも実感した。今でも少しずつ消えかかってきている昔の日本文化を私

たち若者で将来に伝えていきたいと思った。

どの時代もきっと、これが良かった、あれが良かったと思われるのだと思った。今を退

屈だと思うが、後の人々には憧れられるのだから、今を目いっぱい、楽しく生きてみよ

うと感じられました。

おもしろかったです。平成のもみたいです。

所謂「昭和レトロ」が好きで、本展に足を運ばせていただきました。ひとえに「レト

ロ」と言っても、趣向が違えば、見える、見てきた世界も違うものです。生活の豊かさ

を望む人もいれば、私生活の充実を望む人だって当然いるのです。この展示は、ただ昭

和の時代を観るだけでなく、現代の私たちの生活に何が足りないか、何が優れている

か、見つめなおす機会を与えてくれるように思います。ぜひ今後もこういった展示を開

いていただきたいと思います。絶対見に来ます。

展示品が年季の入っているモノばかりで、体ごと昭和にタイムスリップできた気がしま

した。今の時代より不便かもしれないけれど、だからこそ感じる幸せや楽しさがあった

んだろうなと思わせてくれるものばかりでした。昭和時代に生きてみたかったです。

とてもなつかしい気分になりました。



201 平成23年 仙台市

200 平成元年 仙台市

199 平成6年 多賀城市

198 平成8年 仙台市

197 平成9年 多賀城市

196 平成7年 名取市

195 平成11年 仙台市

194 平成14年 仙台市

193 平成元年 仙台市

192 平成19年 仙台市

191 平成23年 仙台市

190 平成7年 七ヶ浜町

変わらないでほしいと思いました。

私たちは、せんそうをけいけんしてないけど、戦争後の人たちは、たくさん、くろうを

してきたんだなと思いました。「ファミコン」や「プレイステーション」などのゲーム

も今に比べると、がしつなどもちがくて、今もすごいなと思いました。この特別展に来

て、よかったなと思いました。

テレビや教科書などで何となく知っている、耳にしたことのあるものもありましたが、

生まれてから今まで一度も触れたことのないものばかりで、見ていてとても面白かった

です。昔の人々が知恵を絞って、いろいろなものを発明してくれたおかげで、今の暮ら

しがあるのだなあと思いました。暮らしのスタイルが変わろうとも、みんなが不自由な

く暮らせていますように。

初めて見るもの、知った事が多くてとても楽しく展示を見させていただきました。歴史

を知ると、当時の人たちへのありがたみが湧いてきます。

昭和中期の生まれの両親の影響で、レトロなものが好きなので、たくさん見れて楽し

かったです！昔の中高生の生活って、今より不便ではあるけれど楽しそうで憧れます。

ざっしのところで、「ノンノ」というのがあり、おどろきました。ファミリーゲームな

どのゲーム機も常に新しくなっていますね。このような昭和という時代があったから、

このように便利になったと思います。これからもべんりになりつづけるように、この時

代が自まんできるように、大切にしていきたいです。

偉大な先人方が築いてきたこの日本を引き継ぎ、次の世代に伝えていかなければいけな

いと思いました。

エモかったです！また、ぜひやってください！！

本当の豊かさとは何か、考えさせられる空間でした。どうかこの先も戦争のない未来で

ありますように。

とても興味深く拝見させていただきました。暖かみのある時代で、私もこの時代に生き

てみたかったです。この先の未来が平和でありますように！　（アラレちゃんのイラス

ト）

時代の流れを感じる、きちょうな空間でした。エモさがあふれていて歴史を感じた時間

にもなりました。平成レトロの展示も、ぜひ、けんとうのほど、よろしくお願いしま

す。（テレビのイラスト）

昭和臭ただようあのポスターを見た瞬間に、「これは絶対見に行く！」と決めました。

生きたことのない時代なのに変な懐かしさを覚え、戦後の日本は工夫を重ねながら生き

てきたのだなあと思いました。父から話を聞いていたり、自ら調べたりしていたことも

あったので、「わ！本当にあったんだ！」と感動したものも多くありました。エンドー

チェーンのチラシが欲しくてたまりません。（あと、マッチ）レトロなファッション

も、今再び取り入れられるのではないかと思いました。少し不便だった昭和の世界に

戻ってみたい気もします！



189 平成6年 多賀城市

188 平成7年 七ヶ浜町

187 平成15年 仙台市

186 平成20年 二本松市

185 平成11年 大崎市

184 平成18年 塩竃市

183 平成元年 仙台市

182 平成18年 塩竃市

181 平成9年 多賀城市

180 平成15年 仙台市

179 平成13年 仙台市

178 平成23年 塩竃市

177 平成28年 塩竃市

176 平成24年 登米市

楽しくお過ごしくださーい！、うわあー！レトロな感じがとてもよかったでーす。時の

流れってすごい・・・！

モノや対象が違うだけで、本質はそう変わらない。ただ「昔はよかった」ばかり言わな

いような世の中であってほしい。

昭和のすごいところや、昔のゲーム機などあって最高でした！！

昭和あの時代を必死に生きてきた人たちがいるから、今の豊かな生活があるのだなと実

感した。昔の人たちに負けないくらい熱意をもって次の時代へつなげていきたいです。

（P.S　まずは心から愛する人を見つけます）

昭和のデザインが好きで来ました。今の素晴らしい日本の文化があるのは、昭和、それ

よりも昔の方々が、一生懸命作ってきたものだと思います。

昭和懐かしの展示はすごいと思いました。私も昭和にタイムスリップしてみたいです。

（アイドル、ファッション、テレビのイラスト）

イラスト（テレビを見る人）

とても面白い展示でした。令和の今も大変なことはたくさんありますが、10年後の人々

もなんとか笑っていられる世の中であったら良いなと思います。

現代に生きる我々にとって昭和の時代は、非常にモノがあふれていて、それでいて人の

つながりがあふれている時代であるなと感じた。現代はSNSの発達、個人主義的な考え

方の流布、おまけにコロナウイルスなどの影響もあり、人と人の生身の密な関係が減っ

てきたように思える。それは、まあ「おせっかい」ではあるのだが、そこには温かさが

あった。これは過去を美化しているだけなのかもしれないが、そこに何らかの魅力が

あったことは、間違いないことであろう。

昭和の文化が大好きで、私もこの時代に生まれたい、と思って来ました。昭和を懐かし

いと感じる人のように、いつか私も平成をなつかしいと思う瞬間がやってくるはず。ほ

かの時代に憧れつつも、自分の時代を大事にしようと思います。けれど、やっぱり、昭

和の文化は、かわいくて最高です。

こんにちは。ファミコンがかわいかったです。

こわかたです。

昔の物は今とつがって、テレビは、がめんが、小さくてびっくりしました。

戦争、コロナなどなくなって、3，4年前の平和な時に戻ってほしいと感じた。レトロな

のがすごくすてきで、とても楽しかった。一度でいいから、昭和の時代に来てみた

い！！



175 平成12年 塩竃市

174 平成15年 名取市

173 平成2年 仙台市

172 平成9年 福島市

171 平成15年 名取市

170 平成11年 仙台市

169 平成11年 多賀城市

168 平成14年 松島町

167 平成15年 仙台市

166 平成20年 川崎町

165 平成22年 仙台市

164 平成9年 仙台市

163 平成18年 仙台市

162 平成25年 大崎市

昭和の良さを引き継げたらいいと思います。

くらしが豊かになっていく中でも「努力すること」や「つらい事」も、かてになりま

す。その中で得た「しあわせ」はとても大きなものだと思います。

不自由なことがなく生きている私は幸せだなと思った。一方で、昭和時代の生活にも憧

れが生まれました。10年後、さらに技術などが進化していくけれど、それが原因で人と

人との衝突や不便利なことが生まれないといいなと思います。平和

現在、地球温暖化が進み、新型コロナウイルスも感染拡大しています。今から十年後、

どんな世界になっているのか、不安や心配もありますが、それ以上に希望と楽しみなど

が多いです。これから先も世界中の人々が幸せと笑顔であふれ続けますように・・・。

10年後の人には、少子高齢化がなくなり、若い人たちの活気あふれる未来になっていた

だきたいです。昭和は新しいものが次々と出てきました。平成は戦争（紛争）が起きま

した。未来はどうなっていますか？

不況、災害、コロナの時代を生きてきましたが、昭和の方々は戦争を経験し、復興まで

してきてすごいと思いました。どの時代もそれぞれ大変なことはあるが、みんなで乗り

越えていけますように。そして、平和であることを願います。日々に感謝ですね。

初めて自分で特別展に来た。なかなか楽しかった。10年後はもっと、べんりなものが増

えていると思いますが、昔もたまにながめてみると、おもしろいですよ。

昭和の物はレトロでかわいい。昭和のゲーム、スーファミとか、また買ってほしいな。

8さい。

モノの豊かさにあふれた時代に生まれ育ちましたが、人とのつながりがうすれて、暗い

時代になってしまっている感覚もあります。心の豊かさに満たされるような、素敵な時

代にできることを願います。

聞いたことのあるものから、見たことのないものまで、様々な展示を、どれも興味深く

観覧させてもらいました。戦後から目まぐるしい発展で、現在いろんなものが便利に

なっている世の中っですが、昔の方々の尽力による発展が積み重なって、今があるんだ

なあと、改めて感じることができた展覧会でした。またやってほしいです。

今日、両親が「なつかしい」と笑っていたように10年後、笑っていられる日本になって

ほしいですね。

当時の思い出がよみがえりました。

父母と見ました。色々と考えさせられる展示ばかりで、楽しい時間を過ごせました。コ

ロナウイルス、ウクライナ・・・様々な事がおこる世の中ですが、一日でも平和な日々

が続くことを願うばかりです。

ゲームボーイ、プレイステーションも今の子供たちにとっては「昔の物」となっている

のを見ると、自分も歳を取っているんだなあ～と感じます。入社した時は”平成生まれ”

というだけで、「え～！平成生まれなの！？」と言われたものですが、今はもう”令和生

まれ”がいるんですよね。



161 平成12年 登米市

160 平成26年 仙台市

159 平成6年 仙台市

158 平成12年 多賀城市

157 平成＊年 ＊＊＊

156 平成10年 仙台市

155 平成15年 仙台市

154 平成17年 仙台市

153 平成12年 仙台市

152 平成4年 仙台市

151 平成10年 神奈川県藤沢市

150 平成11年 多賀城市

149 平成15年 大和町

148 平成17年 大和町

147 平成23年 仙台市

146 平成26年 塩竃市

今はコロナ禍で大変だけど、今を楽しんだ方が勝ちだと思います。過去を時々振り返っ

てみて、後悔したこともあると思うが、やっぱり今を楽しもう。便利なものがあふれて

いるから幸せなこともあると思います。平成世代負けるな！（笑）

もし、10年後の世界で、戦争があったらすぐやめた方がいいですよ。なぜなら、思いも

よらぬ世界になるからです。

「過去」があって今の「現代」がある。忘れずに、10年後の人々にもつなげていきたい

と思った。ありがとうございます。

今、世界はコロナ、ロシアーウクライナ戦争、様々な問題に直面しております。です

が、人々が力を合わせ働き、より豊かに、平和な時代を自分の子孫に送ってもらうこと

を祈ります。

やりのこしが、ないように、未来を生きてほしい。

戦争もなく、平和な世界になってほしいです。戦争をすると楽しいことができなくなる

ので、戦争はダメです。

令和の時代は不安定で、心にゆとりがないかもしれません。どの時代も今ある幸せを見

つめ、笑顔で過ごしましょう。幸せと喜びある日がこれからも永遠に続くように頑張り

ましょう。

昔ながらの良さも大切にして、良い生活を送りたいなあと思いました。

10年後の子供たちにも、今のくらしを見てほしいです。

20歳を過ぎて、流行の曲についていけなくなってきました。そんな自分も「歴史」の一

部になりつつあるのかなー。年老いた気分です。

今住んでいる仙台の昔を知るいい機会でした。昭和のアイドルみんなかわいくてびっく

り。早く仕事はやめたいです！

昭和って、生き生きしてて、かっこいい！って思いました。そんな私はtictokでwadada

おどってる人間です。豊かな時代には歌とダンスがつきものなんですね。

生前の時代の展示であったが、知っている雑誌や書籍等があり興味深いものでした。

戦後からの発展の積み重ねの上に自分たちが生きていることが分かった。いずれ自分も

この展示になるような”歴史”になっていくと思うと楽しみだと思った。

今生きている方がインターネットなどがあって便利だと思うけど、それも全部、昔の

人々が大変な思いをして頑張ってきてくれたおかげだから、感謝して生きないといけな

いなと思いました。

きっと今のほうが幸せだよ。今を、いっしょうけんめい生きてる人がしあわせになれ

る。



145 平成23年 仙台市

144 平成12年 仙台市

143 平成11年 千葉県柏市

142 平成15年 仙台市

141 平成15年 ＊＊＊

140 平成21年 仙台市

139 平成17年 大崎市

138 平成18年 仙台市

137 平成18年 大崎市

136 平成23年 白石市

135 平成9年 塩竃市

134 平成10年 仙台市

133 平成22年 仙台市

132 平成16年 大衡村

「戦争」は、二度としてはいけないことなので、今と同じように、戦力は持たないで、

平和な世界を作ってください。

ネットの普及で利便性が高まり、様々な事、例えば、音楽、娯楽や買い物などがイン

ターネット上ですますことができるようになりました。しかし、昔の若者たちが街に繰

り出し、それらを手間をかけて楽しんでいる姿を思うと、それは決して「良いこと」だ

けにならないと思いました。

現在のレトロブームの裏に隠れた、当時の様々な努力・活気・情熱を肌で感じることが

できました。一言にレトロと片づけるのではなく、本質を見極めながら、もっと深く

知っていきたいと常々思います。とても楽しかったです。

10年前の人から見ると今の私たちはどううつるのかな、とふと思いました。同じく、今

の私たちが10年後を見ると、どう映るのでしょうか。幸せな10年後であることを願って

やみません。

自分の好きなことは、好きな時間に好きなだけやって、楽しんだほうが人生楽しいと思

う。

自分の親の世代が親しんだ道具や文化、大学でメディアや若者文化を学んでいたことも

あり、後半の展示は、特に面白かったです。平成の時代もいつか、このように歴史とし

て展示されるのかもしれない、と思うと、どんな出来事や物がピックアップされるのか

楽しみです。現代はモノが豊かなので、10年後には、人々の心、人生が豊かになってい

ればいいなあ

過去には戻れません。後悔のない人生を。

いつもテレビなどで見ていた昭和の世界を、実際に目にして、リアルに体感できて良

かったです！戦争は絶対にいけないけれど、良い時代だったと思いました。

「戦争」これは、人々を悲しい気持ちにさせる、ざんこくなものです。これまでの戦争

の経験をいかして、平和な日本をつくっていこう！

今も幸せでしたが、昭和の活気にあふれた展示物を見ると、本当に今は幸せなのかと考

えました。過去には戻れないので、今の「令和」を全力で生きようと思います。両親や

祖父母に電話して、昭和の話をたくさん聞きたいです。

戦争がない世界だといい！そして、みんなしあわせがいい！

未来では、欲望がすぐに満たされるような世の中になるかもしれない。こうやって過去

の歴史を振り返ることで、人間ってどんなものなのかわかって、おもしろい。

現代の便利さばかりにとらわれず、自分らしさや個性を大切にしてください。昭和は古

き良き時代だと、今回の展示会で実感しました。皆が笑顔で過ごせる未来があること

を、心から願っています。

この展示を見て、昭和のことをたくさん知って、今と比べたり、時代の変化を改めて感

じることができました。



131 平成10年 仙台市

130 平成24年 仙台市

129 平成10年 仙台市

128 平成22年 仙台市

127 平成25年 大衡村

126 平成10年 仙台市

125 平成27年 石巻市

124 平成23年 岩沼市

123 平成24年 栗原市

122 平成3年 大衡村

121 平成25年 大衡村

120 平成24年 大衡村

119 平成11年 仙台市

118 平成18年 愛知県豊橋市

117 平成9年 仙台市

戦争のない世界が、一番平和です。

過去のことは、この先どんどん失われていくのは仕方のないことだけど、アップデート

された生活の中でも、たまにはこのように過去に目を向ける日を作ったら、自分の未来

のための糧にもなると思う。とにかく、この先の人生、いろいろなものを見ていきた

い。

今は、コロナで大変だけど、10年後には、もっともっと進化していることを楽しみにし

ています！！

現代よりほんの数十年の間にも、こんなにも多くの変化が街に表れていることに、とて

も驚きました。昭和10年生まれの祖母の言う昔話の中身を視覚的に理解することがで

き、コミュニケーションが深まるきっかけになりそうです。どうか、貧しい日本ではな

く、心豊かな国であり続けられますように、祈るばかりです。

戦争のない世界を作ってください。

わたしは、けーきたさんに、なりたいです。

しょうわは、さいこうだった。

へいわが、一ばんだ。

戦争はないですが、コロナという、バカみたいな、アホみたいな、とにかく人を殺して

いるウイルスは、なくなっていますか？平和を願います。

苦労を知っている人ほど、本当の幸せは何かを知っている。いつ、どんな時も笑って過

ごせる人は、人にも環境にも恵まれる。普通でいれることが一番の幸せ♡

わたしは、けーきたさんに、なりたいです。いつも、けーきやさんになるのを、ゆめで

おもっています。

私のっ将来の夢が保育士なので、10年後は大学に行って保育士を目指して頑張っている

と思います。また、有名人にもなってみたいです。ユーチューバーもいろいろしていた

らと思います。

パンデミック、戦争、テロ、誰も助けちゃくれない世の中だが、この選択の多い希望あ

る現代が私は好きだと感じることができた。

今あるものの形が、昔は全く違っていて、おもしろかったです。

現代もテレビ等で見かける芸能人の若き頃を見られて、新鮮だった。昭和30年代生まれ

の母からいろいろ話を聞きたいと思った。



116 平成11年 山元町

115
平成24年

平成22年
富谷市

114 平成20年 仙台市

113 平成20年 富谷市

112 平成18年 名取市

111 平成1年 東松島市

110 平成20年 仙台市

109 平成10年 登米市

108 平成2年 多賀城市

107 平成17年 大崎市

106 平成19年 名取市

105 平成12年 仙台市

104 平成10年 仙台市

すべてが新鮮で刺激的でした。一度、昭和旅行に行ってみたいです。

ドリフしか勝たん！

何故か知っているものが時々あって驚きました。10年後、平成展を見に来たいと思いま

した。

何気なく来てみましたが、色々な事を考えさせられました。敗戦したけれど、アメリカ

への憧れがあったり、当時の方々はいったいどんな気持ちだったのだろうと想像してし

まいました。自分の両親の若い頃の文化が展示されているのを見ると、私の生まれた平

成もいつかこんな風になるのか、それを見た令和の子たちは何を思うのかと、ワクワク

しました。今の時代を精いっぱい生きて、次の世代へバトンをつなぎたいです。

私は親から昭和の曲が好きでよく聞かせてもらっていました。昭和の曲はとてもかっこ

いい曲やかわいらしい曲が多くて、私はとても大好きです！皆さんも聞いてみてくださ

い！

ひょうきん族しかかたん！

昭和では私が知らないたくさんの出来事があったことを知った。昔の出来事や文化を未

来へ受け継いでいきたい。

また50年後くらいに「欲望の平成」が出たらいいな！！

マッチコレクション、かわいかったです。

お父さん、お母さんが言っていた昭和の物があって、「これのことか！！」というのが

たくさんあって、楽しかったです。

ゲーム機等はなつかしいと思うものが多くありました。自分も親になってみて、昭和は

古き良き時代だなと思うことが多くあります。物がなくても何とかなる。物があるから

幸せという訳ではないのかなと。本当に今、必要なことは何か？考えさせられました。

「一億総中流」という、「みんなそれなりにお金持ち」という幻覚の数々が見られまし

た。10年後の人々に向けて、このような素晴らしくも、寂しき幻覚ではなく、地球の、

人の役に立つ現実が来るといいなと思いました。（「あるといいな」ではありません

ね、つくっていかないといけませんね。）

稲垣潤一や岡田有希子など、懐かしい名前が多く、昔を思い出しました。エンドー

チェーンにもいったことがあったので、感慨深いものがありました。懐かしい思い出を

ありがとうございます。

ゲーム機がなつかしくて、何だか思い出して、昔に戻りたいぐらいです。80年代の芸能

人を見て若い頃だと思い、何十年たつのかなあと思いました。



103 平成24年 仙台市

102 平成9年 仙台市

101 平成20年 仙台市

100 平成11年 多賀城市

99 平成16年 大郷町

98 平成8年 石巻市

97 平成24年 石巻市

96 平成25年 千葉県船橋市

95 平成20年 石巻市

94 平成23年 多賀城市

93 平成12年 仙台市

92 平成12年 石巻市

91 平成9年 神奈川県

祖父や祖母が生きていた時代は戦争中や戦争後で、とても辛い時代というイメージが

あったけど、新しいものがたくさん発明されて、できることが増えた時代と知り、私も

一緒にその時代を生きてみたくなりました。令和も平成も楽しんで生きていきたいな

あーと思わされました。来てよかったです。

漫画の展示がとてもかわいかったです。「平成の展示」があったら、どんな感じだろう

と思いながら見るのも楽しかった。ファッションのトレンドも時代で回ると言われてい

るので、ブラウスがとてもかわいくてびっくり！！

豊かな暮らしを夢見て生きていた昭和、バブル崩壊で混沌を極め、日本の地位が下落し

た平成。令和はさらにパーソナルな時代になるのかもしれませんが、日本を作るのは一

人一人の意識です。

おもしろかった。

せんそうで、もっと人が死んでしまって、とりかえしがつかないから、せんそうは、や

めてほしいです。

昭和の部屋がとても面白かったです。ポスターがすごい貼ってありました。

特別展を見て、昭和の時は、こんなのがはやってたのか、録画するには、カセットテー

プが必要だとかを知りました。もちろん知ってる作品もありましたが、知らない作品の

ほうが多かったです。10年後には、どうゆうものがはやり、どのようなしんてんがある

のでしょうか。

昭和時代にタイムスリップした様な展示で、戦後からの歴史も踏まえて見れて、とても

面白かったです。今は便利な時代でなんでもありますが、新しいものが見れる、聞け

る、そんなワクワク体験が昔は、より新鮮で楽しかったのだろうなあと思いました。こ

んな経験を家族や友人と共有する時間も大事で幸せな時代なのかなあと考えさせられま

した。

欲望とは憧れだ。海を分かち、時が過ぎ、手の届かなくなったモノに我々は憧れを持

つ。今日見た多くの客たちは、かつて、その時代の若者だった人だと思う。誰もが懐か

しがっていた。それをうらやましく思う。今を楽しめ、やがて「欲望の平成」と「欲望

の令和」で集まるために。

わたしは、このはくぶつかんに初めてきました。そして、とくべつてんを見て、「昭和

の人は大変な思いをしたけど、がんばってみんなが幸せになるようにがんばったんだ

な」と思いました。わたしは、これからも、この幸福を守れたらいいなと思いました。

展示、楽しんで拝見しました。中には、自分が使ったことがあるようなものもありまし

た。今、何も気にせず使っているものが、将来には「平成時代」として、展示される日

が来るのかと思うと、不思議な気持ちになります。

昭和の文化とか生活とかが、今こうして知れるってすごいなあと思いました。私も親み

たいに「なつかしい～」って思いたい！

物は大切！



90 平成19年 富谷市

89 平成17年 仙台市

88 平成19年 松島町

87 平成19年 多賀城市

86 平成25年 仙台市

85 平成4年 多賀城市

84 平成11年 仙台市

83 平成26年 多賀城市

82 平成18年 ニューヨーク市

81 平成24年 ニューヨーク市

80 平成21年 多賀城市

昔、親や祖父母が使っていたものを、小さい頃よく見てました。今では展示されるほど

歴史あるものなのだと実感しました。いずれは、自分の時代も何十年後には歴史のもの

として扱われるのだと思います。今を大事に行きたいと思います。皆さんも今を大事に

してください。

私は昔の暮らしを知らない年代なので、昔のことについて知ることができました。今よ

り不便な暮らしをしてきたんだと思います。少し、日本の歴史に触れることができて良

かったです。

僕は現在17歳で、昭和のことについては写真や映像でしか見たことありませんが、いい

時代だったんだなあと思いました。当時の人にとっては当たり前でも、令和になってみ

ると楽しくなってしまうのがこの特別展の魅力です。これから数年後、数十年後には、

今よりも楽しい時代になることは間違いなし、とは限りませんが、ぜひいい時代になっ

てほしいです。

お母さんの時代背景で、平成の時代にはない。厚いテレビ、冷蔵庫が見ることができま

した。もう昭和には戻れませんが、令和のこの時代をよくしていきましょう！

この時代が展覧会になったときに、この時代をよかったと振り返れるような時代を作れ

るように。

未来に向けてがんばって、飛べる車を作って☆☆☆

あなたにとっての幸せとは何ですか？？それを見つけて、ハッピーに生きていきましょ

う。

昭和のを見ると、こういうのがあったんだと、よくわかりました。平和な時代になって

欲しいです。コロナに負けないでくらしましょう。

お母さんの子ども時代は、どんな感じだったのかという好奇心があってこの展覧会を訪

れました。とても興味深く、おもしろいものもあって笑ったところもありました。（洗

濯機やファミリーコンピュータなど）今の技術が未来にどうなっているのか見てみたい

し、10年後の皆さんが、今のテクノロジーがどう発展しているか見ることでしょう。

I come here out of curiosity to see what some parts of my mother's childhood looked

liked and it was really interesting plus I had a good laugh. The old technology kike

the family computer ond washing machine surprised me a lot. I can't wait to see

what today's technology would look like to the future generations. 10 years later, I

hope people will see how much technology improves.

Right now　I am using a nintendo but in the past they were using family computer.I

was shocked Also in the past there wasen't  a TV and a radio. Even though there

was't a TV  a radio was enough. I learned a lot in the past it was a good memory and

study.

人々は、大きな間違いをおかした後でも、めげずに進むものだった。今と昔を比べる

と、生活はにているものがあった。



79 平成22年 仙台市

78 平成13年 東京都三鷹市

77 平成22年 多賀城市

76 平成22年 仙台市

75 平成23年 多賀城市

74 平成10年 多賀城市

73 平成28年 仙台市

72 平成23年 仙台市

71 平成22年 仙台市

70 平成21年 仙台市

69 平成16年 塩竈市

68 平成元年 亘理町

67 平成10年 仙台市

66 平成16年 仙台市

65 平成13年 多賀城市

機械の進化というものを、改めて実感しました。その一方で、今では環境の問題につい

てのニュースをよく耳にするので、便利なことへの感謝と、今自分ができることをとり

くみたいです。

むかしのもののだいたいは、オレンジだとおもいました。

むかしのラジオなどを見て、今のラジオと比べて、ぎじゅつのしんぽをかんじた。10年

後にはどのようなぎじゅつのしんぽがあるのか、見てみたいと思った。

知らないことがたくさんあったので、勉強になりました。

10年後も大変な世の中かもしれませんが、10年後の人々が少しでも昔の人のように幸せ

に生きれるよう努力していきます。

このようにいろいろ大変なことがあるからこそ、今があると思いました。

時代の流れは、大きく変わり、またその人々に大きな影響を与えるものだと思った。

この特別展を見て、幸せとは、「自分が豊かだ！」と思えば思うほどやってくるんだな

～って思いました。つまり、「自分は悲しい人だ～・・・」と思うんじゃなくて、

「私ってめっちゃ幸せじゃん！！」って思ったほうが、幸せな気持ちになれるって事で

す！自分のことを「悲しい」って思わないで、「幸せ」って思ってみて欲しいです☺

塩釜が昔はすごく漁業で栄えていたことが分かって良かったです。昔のものの色合いは

カラフルで明るくていいなと思いました。10年後は今生きていることが歴史になってる

のでしょうか。

長年宮城県に住んでおりますが、私の父母が過ごした青春が詰まった展示で、とてもい

い体験でした。今は何かと生きづらい世の中ですが、自由を感じます。

PS：「唇よ熱く語れ」ではなく「唇よ熱く君を語れ」です。

【展示担当者より】ご指摘ありがとうございます。即日修正いたしました。お時間があ

りましたら、またのご来館をお待ち申し上げます。

母の小さかった時の思い出を聞けて楽しかったです。港の作成映画は勉強になりまし

た。

コロナが終わり、マスクがいらない生活になっていることを願ってます。人との縁を大

切に頑張って生きましょう。

日本は様々な時代の流れを乗り越えて成長発展してきた。これからもどんどんと時代は

変わっていくが、過去の経験や、日本人の良さを大切にしながら暮していこう！

人々の幸せは、「自分たちが豊かだ」と思えば思うほど増えていくものなんだなと思い

ます。「自分だけが不幸だ」と思わず、「私はめぐまれてる！」って思ってみてくださ

い。きっと幸せになれるハズですから☺毎日を幸せに生きれるよう、私もがんばりま

す。では～！

私は青春18キップを使って来ました。青春18キップを使ったからこそ、このように素晴

らしい企画展を見つけました。私は昭和の文化に興味がありました。芸能界の大御所の

若い頃の姿、なつかしのゲーム機。平成生まれですが「昭和はよかった」このように言

わせてください。（今の方が便利なので、そこは、素晴らしい）



64 平成13年 塩竈市

63 平成20年 仙台市

62 平成19年 名取市

61 平成24年 多賀城市

60 平成20年 仙台市

59 平成26年 仙台市

58 平成13年 仙台市

57 平成26年 大郷町

56 平成17年 盛岡市

55 平成15年 川崎市

54 平成6年 石巻市

53 平成16年 亘理町

52 平成＊年 仙台市

51 平成2年 仙台市

50 平成4年 仙台市

49 平成11年 仙台市

たのしいじだいになりますように、いのっています。

むかしの仙台駅の風景が思ったよりも変わっていないことに不思議と安心感をおぼえま

した。新しい物が増えていったとしても、肝の部分は変わらないのだと思います。コロ

ナ禍により、おうち時間が増え、個人主義が蔓延していると思いますが、人への思いや

り、利他主義を忘れず、そんな風に思えました。

コロナや様々な自然災害等、今は大変なことが次々と起こる激動の時代だ！！と思って

いましたが、歴史を振り返ると、いつの世も激動の時代だったのだなとしみじみ思いま

す。強い心で今を、未来につなげていって下さい。

目を輝かせながらまわる父の姿から、いかに素晴らしい時代だったかを感じることがで

きました。また10年後、もしくはそれ以上立ったときに、この平成Verが催されている

としたら、どんな展示会になるのか、今からもう既に楽しみです。是非、今しかない一

瞬を大切にして行きたいですね。

わたしは、10年たったら、コロナがなくなって欲しいけど、やっぱり、10年後になった

らどういう感じなのか見てみたい。

よく学校の先生が昭和時代の話をして下さいますが、「こんなにも素晴らしい時代だっ

たのか！」と改めて思いました。一度タイムスリップしてみたい。

楽しい時代を作っていきたいです。

人生、震災や戦争とか、自分じゃどうにもならないことがよく起こりますが、なんとか

なりますので、生きていきましょう。

過去から現代までに、良いことも、悪いことも含めて様々なことがありました。科学技

術やAIの発達で自分を見失ってはいけません。自分のやりたいことを夢をあきらめずに

頑張って下さい。あなたが、胸を張って生きられるように。

時代の変化を感じることができた特別展でした。昔ながらのデザインも魅力的で、ポス

ターがほしくなります。たくさん楽しめました。ありがとうございました。

今まで自分が見てきた物の中には、昭和が始まりのまんがなどがあった。

おもしろかった。むかしのラジカセとかがあって、ラジカセのテープの入れ方

昭和に戻ったみたいで楽しかったです。S.20年代に生きた人が書いていたように、自然

に生きることを構想しようと思いました。

今までに仙台がこんなに多くの変化を遂げてきていたことに、とても驚いた。まだまだ

仙台は発展していくと思うけど「温故知新」を続けていってください。

戦後の製品の発展や、若者たちによって音楽だったり、現在ではとても使いやすくなっ

ている物があって、10年後にはもっと進化しているとこの特別展で思いました。

ゲームや本で見たことがあるものや、見たことがないものがたくさん見れて、おもしろ

かったです！（感想です）



48 平成4年 多賀城市

47 平成19年 岩沼市

46 平成24年 大郷町

45 平成11年 仙台市

44 平成24年 岩沼市

43 平成11年 岩沼市

42 平成24年 仙台市

41 平成25年 富谷市

40 平成22年 富谷市

39 平成22年 富谷市

38 平成18年 岩沼市

37 平成23年 仙台市

36 平成12年 仙台市

「モノ」を集める時代から「モノガタリ」を作る時代へ！！

好奇心を忘れず、常にチャレンジャーで！！！

10年後はもっと未来が良くなっているでしょう。

食べ物も変化していき、生活も変化していき、もっと生きやすい世の中となっているで

しょう。とても楽しみです。私も大切な人と未来を歩んでいきたいです。

もうひとりぐらししているよね？毎日のくらしが、今よりもっと便利になっています

か？困ったことはなんでもスマホとAIに相談できるかもね。

ネコは大きく元気になっているよね。

懐かしいレトロな家具や漫画、映画、雑誌など、タイムスリップした感じでした。

昭和の物を集めているのですが、昭和という時代までには至らないのですが、この展示

を見て改めて、夢のような時代だと感じました。昭和の時代のことを行ってみたいなと

思いました。昭和の欲望というものをもっと感じてみたいです。

コロナがなくなっていたらいいなあ。あと、日本全体で色々な身近な物が発達している

とすごいなと思いました。このまま日本はすすんでいってほしいなと思います。こんな

に素晴らしい特別展を用意していただきありがとうございました。

レトロな雰囲気やアイテムが好きなので、楽しく見ることができました。

母親とも来たいなあと思いました。かわいすぎて、ラジカセほしくなっちゃった

～！！！

自分より若い世代にも、当時の文化の良さを知ってもらいたいなと、思いました♡

むかしの世界があるからこそ、今があると実感できるような楽しみ！

昭和の世界はすばらしい。

私の祖父母の世代や親の世代の物を見ることができてとてもおもしろかった。

私の祖父母の世代や親の世代の物を見ることができてとてもおもしろかった。

三種の神器がレトロでオシャレだった。多分、2032年はAiの時代になっていると思う。

欲望の令和！！（笑）

我々が当たり前のように使っている機械の始まりは、この時代から始まっていることが

分かりました。文化（？）については、現代のアイドルとは違ったタイプのかわいい女

の子が見れて楽しかった。アニメも自分が思っていたより昔から始まり、流行していて

意外だなあと思った。一日タイムスリップして昭和の世界を体験したい。

変化が著しい今だからこそ、過去を振り返って学ぶことが大切だと感じました。

技術がどんなに発達しても、人の心は変わらないでいてほしいです。10年後、どんな世

の中になっているか楽しみです。

今のものだけでなく、昔のものにも「ウォークマン」や「スーパーファミコン」「ファ

ミリーコンピュータ」などの、べんりな物があったので、昔のものを使ってみたくなり

ました。



35 平成23年 仙台市

34 平成12年 仙台市

33 平成19年 仙台市

32 平成19年 仙台市

31 平成12年 東京都

30 平成21年 利府町

29 平成2年
台湾

桃園市

28 平成9年 千葉県

27 平成18年 多賀城市

26 平成4年 いわき市

25 平成25年 仙台市

24 平成18年 仙台市

23 平成25年 仙台市

22 平成19年 仙台市

美容師の夢をあきらめていない。彼女いたらいいな。心和ます。

炊飯器もテレビも、ゲーム機も、昔の台湾にもありました。

今だけでなく、昔からの台湾と日本の繋がりが感じられました。

日台友好！

今、自分たちが生きていて、「むかしの人々の暮らしっていいな」と思えました。この

むかしの雰囲気というものを廃れさせないように、10年後に生きる人々にもこういった

展示を通して魅力を知ってもらいたいと思えた。

P,S.マッチ箱コレクション欲が高まった。

昔のパワーを感じた！未来もいいといいなあ。

ひがしにほんだいしんさいで、おおくのひとが、なみにながされていなくなりました。

さいがいに、そなえてください。

親から聞いて知ったもの、この特別展を見て知ったもの等、いろいろあった。

ガンダム、タッチ、アラレちゃんにファミコンといったものが、歴史のものになってい

たのが驚きだ。いつか、みなさんが知っている「スマホ」もこのように展示されると思

うと泣けてくるのである。

医師になるため医大に入っている。がんばってー。

昭和の時代が希望にあふれた時代だと言うことが分かりました。

今、コロナや安倍元総理暗殺など、大変なことが在りますが、希望を捨てなければ、

きっと10年後はいい未来が待っていると思います。

安定していた時代。

とにかくアニメがたくさんあった。時の流れがゆっくりたっだ。

今も良いが昔も良い。楽しい！

アラレちゃんとスーパーファミコンはなつかしかった。

すごいおもしろかった！

コロナウイルスの影響がなくなりますように。

令和、とっても便利な時代だなあ。マッスル!！

少子高齢化、環境問題を解決しよう。

今と昔の文化が長く続く平和な時代でありますように。

コロナがあったことが昔の話として日常が続いていきますように!！

昭和時代の若者のように、貪欲でも良いから懸命に生きていたいものですね。



21 平成2年 福島市

20 平成27年 ＊＊＊

19 平成16年 石巻市

18 平成19年 石巻市

17 平成24年 東松島市

16 平成14年 富谷市

15 平成25年 仙台市

14 平成13年 多賀城市

13 平成1年 仙台市

12 平成5年 塩竈市

11 平成27年 栗原市

10 平成20年 仙台市

9 平成22年 塩竈市

8 平成21年 仙台市

7 平成21年 仙台市

6 平成19年 仙台市

5 平成19年 白石市

4 平成23年 仙台市

3 平成21年 さいたま市

2 平成14年 仙台市

1 平成19年 多賀城市

昭和はおもしろい。

コロナウザい。10年後には消えているはず。

平和な時代になって欲しい。

今、レトロブームがあるように、不便だからこそ豊かさがあると思った。

勢いのある経済、エネルギッシュな人々、衰退がささやかれている今の日本へのヒント

が昔には隠されている。

いい時代だと思いました。

むかしのラジオとか、ゲームきとかのほうもやってみたいし、ずっとむかしのが、どち

らもまったくちがった。

・10年後、コロナについてどういうふうに語られているのだろうか。

・マンガ・アニメの芸術的観点への評価がもっとポジティブなものになってほしい。

・仮想世界というのも一つの幸せの形ではないか。

むかしのものがみられて、よかったです。

楽しく、しあわせな世界でいる。ゆめをかなえたい。

コロナ、せんそうがない日がきたーい。

10年後の私へ、仕事も恋愛もがんばれ！ファミコンもマンガもあったよ。

松田聖子、マジかわいいー！

古き良き時代を大切にしつつ、現在、未来へと繋いでいき、この新型コロナウイルスが

なくなり、また明るい未来を作っていきましょう。

日本は平和ですばらしいと思った。

欲望の平成

楽しく生きて幸せに。人生一度きりだから、楽しんでね。

今ある新しいゲームとか、マンガとかも、10年後には古くなっていると思うと少しさび

しい。

デジタルネイティブには想像もつかないものばかり。インターネットでつながれるから

こそ、昭和のひとりの時間、友だちとの時間を、必死につくる若者の気持ちも少し分

かったかも。日本で生きてて良かったって言えるような時代、これから作るよ。

今日という一日は帰ってこないから、一日一日を大切にしよう。

技術や文化の違いはあれど、その時代ごとに「幸せ」のかたちがあることに気づかされ

た。

“求め方”が違うだけで“求めるもの”は共通しているところもあるなー。

みんながしあわせになるように

親が知っているものから、自分たちが今知っているものまで、ほぼ現代にその技術が受

け継がれてるって、ほんとにいいことよね！

これからも、そんな時代になっていくとイイな♡

平和で文化が発展してる国がLOVEです♡

～星のカービィ３展示してくださりありがとうございました！カービィたちの進化もま

だまだ止まらないZEぃぃ～



8 ＊＊＊ ＊＊＊

7 ＊＊＊ ＊＊＊

6 平成＊年 大崎市

5 昭和＊年 富谷市

4 ＊＊＊ ＊＊＊

3 ＊＊＊ ＊＊＊

2 ＊＊＊ ＊＊＊

1 ＊＊＊ 仙台市

時代の変化により、人生いろんな事があるが、常に平和であることが大事です。

「しあわせ」と感じることができる「心」をもてますように。

おうくん、つよく生きろ

今、僕たちの時代は大変なことが多いが、生活に困窮していた戦争中に比べると、十分

に幸せであると感じている。平成を過ぎて令和という二つ目の時代を迎えている。次の

時代も幸せな時代であることを望む。

今でもわかるものがある。

この展示、違う視点でもう一度お願いします。

過去に生きるな。今を生きて今を全力で楽しもう♡

展示をゆっくり最後まで見て、たくさんの思いがあふれてきました。どの時代も「え

ん」で、その時、その時をまじめに生きていければ良いと思います。自分を大切に、周

りの人を大切に！！


